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El martes 9 de noviembre, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador presidió la sesión del Consejo 
de Seguridad de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU) en Nueva York, Estados Unidos. Durante 
su intervención, el mandatario mexicano compartió 
ideas y propuestas congruentes con el discurso que 
ha procurado al interior del país lo cual generó algunas 
críticas pues hubo quienes consideraron que el Consejo 
de Seguridad no era espacio adecuado para los temas 
que abordó. No obstante, la manera en cómo presentó 
sus argumentos y propuestas permitió que fueran aptas 
para el contexto en el cual se encontraba.

Lo primero que dijo el presidente López Obrador en 
su discurso fue que su concepción de seguridad no 
se limitaba a poderío militar o uso de la fuerza en 
contra de otros. En cambio, su perspectiva sobre este 
concepto se relacionaba a lo propuesto por el presidente 
norteamericano Franklin D. Roosevelt en cuanto a que la 
seguridad era el derecho a vivir sin temores ni miserias.
El titular del ejecutivo federal afirmó que el principal 
obstáculo para lograr lo anterior es la corrupción en 
todas sus expresiones. Aún más, señaló que el principal 
problema en el mundo es la corrupción pues genera 
desigualdad, pobreza, frustración y violencia, entre 
otros males.

De igual manera, el Presidente de México lamentó que el 
mundo esté en decadencia por el nivel de acaparamiento 
de riqueza que solo es posible con influyentismo y 
sistemas que permiten que lo abominable parezca un 
negocio aceptable. Sobre esto, tomó como ejemplo la 
distribución mundial de vacunas para el COVID-19 pues 
las ventas de farmacéuticas representaron un 94% de la 
distribución total, mientras que el “COVAX”, programa de 
la ONU para garantizar el acceso de vacunas a los países 
más pobres, únicamente fue responsable del 4% de la 
distribución.

Dicho lo anterior, López Obrador calificó el programa 
“COVAX” como un doloroso y rotundo fracaso.

En el mismo sentido, nuestro mandatario advirtió que 
el valor de la generosidad ha sido desplazado por el 
egoísmo y la ambición, así como el lucro ha desplazado 
al espíritu de cooperación. Esto ha propiciado que 
olvidemos los principios morales y demos la espalda a 
los dolores de la humanidad, situación que es necesario 
revertir.

Después de esta introducción a su perspectiva sobre la 
corrupción y desigualdad en el mundo, Andrés Manuel 

López Obrador habló sobre lo que ha hecho en México 
para combatir estos males. Expuso que en nuestro país 
se ha aplicado la fórmula de desterrar la corrupción y 
destinar el dinero recuperado al bienestar del pueblo, 
con prioridad para los más pobres.

Esto implica asumir que la paz es fruto de la justicia, 
lo cual no puede lograrse en un país con marginación 
y miseria. Por lo tanto, la solución para combatir la 
violencia es acabar con el desempleo, así como evitar la 
desintegración familiar y la pérdida de valores culturales 
y morales. Sin duda, alcanzar este objetivo toma tiempo, 
pero la forma más segura de solucionar el problema es 
atacarlo a fondo.

Según el presidente mexicano, este mismo criterio 
aplica en el fenómeno migratorio. Es necesario atender 
el fondo del problema de la migración para que las 
personas no se vean obligadas a huir de sus pueblos 
por hambre o violencia. Respecto a este tema, López 
Obrador compartió que le propuso al presidente Joe 
Biden implementar en Guatemala, Honduras y El 
Salvador acciones que ha implementado con éxito en 
Chiapas para combatir el desempleo como “Sembrando 
Vidas” y programas de capacitación profesional.

El presidente Andrés Manuel López Obrador prosiguió su 
discurso y anunció que la representación de México ante 
la ONU presentaría en los próximos días a la Asamblea 
General un “plan de fraternidad y bienestar” para 
garantizar el derecho de las personas a una vida digna.

Este plan contempla 3 formas de financiamiento: 
contribuciones anuales voluntarias del 4% de la fortuna 
de las mil personas más ricas del mundo, aportaciones 
similares de las mil corporaciones más grandes en el 
mundo y el 0.2% del PIB de los países integrantes del 
G20. Lo anterior representaría 1 billón de dólares para 
el fondo del plan.

El titular del ejecutivo mexicano advirtió que no debe 
haber intermediarios ni bancos a la hora de entregar los 
recursos pues esto provoca que el dinero se desvíe o se 
estanque en los aparatos burocráticos. Por el contrario, 
los apoyos deben entregarse de manera directa con 
monederos o tarjetas, para lo cual sugirió que el Banco 
Mundial o el Fondo Monetario Internacional se encargue 
de la infraestructura para la repartición de los recursos. 
Los apoyos de los cuales habla el presidente se traducen 
en pensiones a adultos y personas con discapacidad, 
becas para estudiantes, apoyos para programas de 
capacitación profesional e insumos médicos.

Un “Plan de Fraternidad y Bienestar”
para vivir con seguridad

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Al concluir, el presidente López Obrador compartió que 
no creía que alguno de los miembros permanentes del 
Consejo de Seguridad se opusiera a su propuesta pues 
no trata de ataques nucleares o invasiones militares, 
sino de construir paz y estabilidad mediante solidaridad 
con los más necesitados. Esto les permitiría a todos, 
ricos y pobres, vivir con más tranquilidad y con mayor 
fortaleza moral pues solo siendo buenos podremos ser 
dichosos.

Si bien, el mensaje de Andrés Manuel López Obrador fue 
emotivo y congruente con la narrativa que ha procurado 
a nivel nacional, no estuvo exento de críticas. Algunas 
voces consideraron que el Consejo de Seguridad no era 
un espacio adecuado para hablar sobre corrupción y 
desigualdad pues éste se encarga exclusivamente de 
mantener la paz y seguridad en el mundo.

Aunque es cierto que el Consejo tiene una esencia 
estricta por ser el único órgano de la ONU con facultades 
vinculantes, López Obrador justifica desde el inicio de su 
discurso traer a la discusión los temas de corrupción y 
desigualdad cuando propone entender el concepto de 
seguridad como el derecho a una vida digna, no solo 
como intervenciones militares. Las personas podrán 
coincidir o no en que se hable de estos temas en el 
Consejo de Seguridad, pero difícilmente diferirán en 
cuanto a que la corrupción y la desigualdad son causas 
de violencia y desestabilidad.

Asimismo, el secretario general de la ONU, António 
Guterres, le agradeció al presidente mexicano haber 
llevado el tema de la desigualdad al Consejo de 
Seguridad.

En lo que respecta a la propuesta del “plan de 
fraternidad y bienestar”, el presidente Andrés Manuel 
aclaró que sería presentado ante la Asamblea General 
de la ONU en los próximos días. Esto nos hace ver que 
López Obrador tiene claro que el Consejo de Seguridad 
no es apto para tomar acciones formales y concretas 
sobre estas problemáticas, pero esto no significa que no 
pueda ser un espacio propicio para un debate que puede 
terminar por modificar los alcances de un concepto tan 
importante como lo es el de “seguridad”.

La participación del presidente Andrés Manuel López 
Obrador en el Consejo de Seguridad fue exitosa pues le 
permitió posicionarse a nivel internacional en temas de 
su interés como lo son el combate a la corrupción y la 
redistribución de riqueza. Además, fue una oportunidad 
para que anunciara la agenda diplomática del Estado 
Mexicano en lo relativo al “plan de fraternidad y 
bienestar”, el cual tiene el potencial de fortalecer el 
liderazgo de México en el Concierto de las Naciones 
pues parece una buena base para ser fortalecida con las 
aportaciones e ideas de los demás países miembros de 
la Asamblea General.
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CONTACTO
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Santiago Nieto renuncia a la UIF

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- A pesar de los esfuerzos de 
Santiago Nieto y Carla Humphrey, 
consejera del Instituto Nacional 
Electoral (INE), para que hubiese 
discreción en torno a su boda, el 
evento fue ampliamente comentado 
en la prensa debido al desliz de unos 
invitados. Esto terminó por costarle a 
Santiago Nieto Castillo su puesto como 
titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
–compartió a los amigos de siempre 
el escritor, con lo cual inició la plática 
de esta semana en el Balmoral- Así 
pues, por un presunto malentendido, 
se modificó radicalmente la estructura 
de combate contra la corrupción del 
gobierno federal.  

-La boda se celebró el pasado 6 de 
noviembre en el hotel Casa Santo 
Domingo ubicado en Antigua, 
Guatemala. Según trascendió en 
algunos medios, hubo bebidas y 
alimentos finos para más de 300 
invitados. –informó la periodista-Entre 
los varios funcionarios públicos que 
asistieron, destacan la gobernadora 
campechana Layda Sansores y el 
gobernador queretano Mauricio Kuri, 
así como el exgobernador sinaloense 
Quirino Ordaz. De igual manera, estuvo 

presente Yasmín Esquivel Mossa, 
ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación y los legisladores 
Sergio Gutiérrez Luna (Morena), Javier 
López (PVEM), Carolina Viggiano (PRI), 
Diana Barrera (PT) y Josefina Vázquez 
Mota (PAN).  

- ¿Por qué hicieron la boda en 
Guatemala? –preguntó uno de los 
presentes

-De acuerdo a lo publicado por la 
prensa, la madre de Santiago Nieto 
murió en Antigua entonces el lugar 
guarda un significado especial para 
la pareja recién casada. –contestó el 
editorialista- Además, hay quienes 

PESE A LA PETICIÓN 
DE DISCRECIÓN A SUS 
INVITADOS, SU BODA 
CON CARLA HUMPHREY, 
CONSEJERA DEL INE, 
TERMINÓ POR COSTARLE 
EL PUESTO COMO 
TITULAR DE LA UNIDAD 
DE INTELIGENCIA 
FINANCIERA (UIF) DE LA 
SHCP A SANTIAGO NIETO 
CASTILLO.
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señalan que la boda se hizo fuera de 
México para garantizar la seguridad 
de los asistentes, los cuales, como 
ya pudimos corroborar con lo dicho 
por nuestra amiga periodista, son 
personajes de alto nivel que podrían 
ser objetivos de interés para el crimen 
organizado.

-Nieto y Humphrey pidieron discreción 
a sus invitados, pero esto no fue 
suficiente para evitar un escándalo ya 
que, horas antes de la boda, se dio a 
conocer que la aduana guatemalteca 
había retenido 35 mil dólares no 
reportados de una aeronave privada 
en la cual se encontraban Juan 
Francisco Ealy Ortiz quien es dueño 
de El Universal, Paola Félix, ahora ex 
secretaria de Turismo de la Ciudad 
de México, y el productor artístico 
Alejandro Gou. –comentó el político- 
Todos estos, invitados a la boda de 
Santiago Nieto y Carla Humphrey.

-Uno de los primeros en compartir 
esta noticia fue el periodista 
Darío Celis, quien en su cuenta de 
Twitter dijo que Paola Félix había 
sido detenida en Guatemala el 5 de 
noviembre por querer introducir 25 
mil dólares de forma ilegal a dicho 
país, cifra que horas más tarde fue 
actualizada a 35 mil dólares. Celis 
también señaló que en el avión privado 
se encontraba Alejandro Gou, quien 
una semana antes había recibido de 
Paola Fénix, vía adjudicación directa, 
un contrato por 15 millones de pesos 
para organizar el “Desfile de Día de 
Muertos”.

-Ante los señalamientos, Paola Félix 
reconoció que se encontraba en 
Guatemala por un evento social y que 
había viajado en un vuelo privado, 
pero dijo que no había sido detenida 
y que el vuelo no había sido pagado 
por un proveedor. Igualmente, negó 
haber cometido algún ilícito, pero 
puso su renuncia a disposición de la 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
–expuso la empresaria- Horas 
más tardes, el gobierno capitalino 
confirmó la dimisión de Paola Félix.

-Claudia Sheinbaum dijo que Paola 
Félix había sido una funcionaria 
eficiente, pero su error fue haber 
viajado en un avión privado. 
Independientemente de los 
señalamientos por el dinero no 
declarado, la jefa de Gobierno 
consideró que, en su gobierno, nadie 
debe usar aviones privados pues 

son ciudadanos gobernando a otros 
ciudadanos entonces no puede haber 
privilegios de ningún tipo. Asimismo, 
recordó que el presidente López 
Obrador usa vuelos comerciales y 
rechaza el avión presidencial, por lo 
cual todos quienes participan en su 
transformación deben seguir este 
ejemplo. –expresó el consultor

-En la columna “Bajo Reserva” de El 
Universal, se publicó la explicación 
de lo sucedido según Juan Francisco 
Ealy Ortiz. De acuerdo al texto, el 
avión fue rentado por el dueño del 
medio para acudir a un evento social 
junto con familiares, su asistente y 
amigos. La asistente de Ealy Ortiz era 
quien portaba los dólares en efectivo, 
los cuales eran de origen legal, pues 
en la segunda parte del viaje irían a 
Estados Unidos y con dicho dinero 
planeaba cubrir unos gastos médicos 
de su jefe. Al momento de declarar sus 
pertenencias, la asistente cometió un 
descuido y no declaró correctamente 

el dinero por lo cual fue retenido unos 
momentos de forma precautoria. –
hizo saber la abogada

-Como a muchos periodistas y 
analistas, esta explicación no terminó 
de convencerme pues parece un 
intento por encubrir a otras personas. 
Para empezar, es poco probable que 
Juan Francisco Ealy no tenga una 
cuenta internacional para cubrir 
gastos médicos en el extranjero dado 
su poder adquisitivo, además de que 
en Estados Unidos no se acostumbra 
pagar altas cantidades en efectivo, 
especialmente en lo relativo a 
servicios médicos. De igual forma, el 
hecho de que los 35 mil dólares hayan 
sido transportados en sobres da la 
impresión de que este dinero iba a 
ser usado como regalo de boda para 
Santiago Nieto y Carla Humphrey. –
opinó el político

-Si bien, tiene razón nuestro amigo 
político en cuanto a que estas son 
inquietudes presentes en el debate 
público y la prensa nacional, debemos 
aclarar que son especulaciones hasta 
que se demuestre lo contrario. No 
obstante, el problema que tuvo Paola 
Félix al ingresar a Guatemala hizo que 
los ojos del país se postraran sobre 
la boda de Nieto y Humphrey, lo cual 
generó una lluvia de críticas por los 
presuntos derroches y el perfil de los 
invitados. –estableció la periodista

-Debido a lo que comenta nuestra 
amiga periodista, el presidente 
López Obrador calificó el caso 
de escandaloso, recomendó a los 
servidores públicos actuar con 
moderación y austeridad y recordó 
que Juárez decía que los servidores 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

CLAUDIA SHEINBAUM 
ACEPTÓ LA RENUNCIA 
DE PAOLA FÉLIX 
COMO TITULAR DE 
LA SECRETARÍA 
DE TURISMO DEL 
GOBIERNO DE LA CDMX.
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debían aprender a vivir en la justa 
medianía. También reconoció haber 
sido invitado a la boda, pero explicó 
que no acudió por trabajo y porque 
no acostumbra aceptar este tipo de 
invitaciones. –intervino el escritor

-Después de los comentarios del 
presidente, el 8 de noviembre, 
Santiago Nieto dio a conocer en 
Twitter que había presentado su 
renuncia con el fin de no afectar el 
proyecto (de gobierno) por las críticas 
derivadas de actos de terceros 
relacionados a un evento personal y 
transparente. Además, manifestó que 
su lealtad es con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y su amor por 
Carla Humphrey. –expuso el analista- 
La consejera Carla Humphrey también 
hizo una publicación en su cuenta de 
Twitter en la cual expresó su amor 
por Santiago Nieto, a quien calificó de 
leal, admirable e íntegro.

-Cuando Santiago Nieto presentó 
su renuncia, el presidente Andrés 
Manuel se encontraba en Estados 
Unidos debido a su participación en 
el Consejo de Seguridad de la ONU. 
Sin perder tiempo, el presidente le 
ordenó al secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, que designara 
inmediatamente como nuevo titular 
de la UIF a Pablo Gómez Álvarez, 
quien tomó posesión del cargo en 
ese momento, aún sin la ratificación 
necesaria de la Cámara de Diputados. 
–compartió el consultor

-Esta será la primera vez que Pablo 
Gómez, de 75 años de edad, ocupe un 
puesto gubernamental pues antes se 
había desempeñado como catedrático 

y legislador. Gómez Álvarez estudió 
Economía en la UNAM y ha ocupado 
cargos al interior del PRD y del 
extinto Partido Comunista Mexicano. 
–complementó el editorialista

-En la conferencia matutina del 
miércoles, el presidente dijo que 
Santiago Nieto había tomado una 
buena decisión al renunciar, así como 
que también era una buena decisión 
la designación de Pablo Gómez, a 
quien se refirió como un hombre 
íntegro, honesto e incorruptible. –
contó la empresaria- A pesar de lo 
controversial del tema, esto fue lo 
único que dijo al respecto.

-Sin duda, la salida de Santiago 
Nieto Castillo de la UIF es una gran 
pérdida para el ejecutivo federal por 
las excepcionales capacidades que 
demostró el exfuncionario durante 
sus funciones, así como igual es 
un duro golpe para la imagen del 
gobierno de López Obrador pues 
Nieto era considerado el “zar 
anticorrupción” en México. Al frente 
de la UIF, llevó a cabo las acciones 
más concretas contra presuntos 
criminales, tanto políticos como de 
delincuencia organizada, pues tenía 
facultades para congelar sus cuentas 
y las de personas allegadas a ellos. 
De hecho, a veces parecía que el 
actuar de la UIF era un tanto abusivo 
por la contundencia de sus medidas 
durante juicios aún en proceso, pero 
esto era condonado por los críticos 
hasta cierto punto debido a la imagen 
de profesionalismo e integridad 
que proyectaba Santiago Nieto. –
reflexionó el escritor

-Me cuesta un poco entender la 
posición del gobierno de López 
Obrador pues Santiago Nieto era 
prácticamente la punta de flecha 
en el combate contra la corrupción 
en México, probablemente el tema 
de mayor prioridad para la actual 
administración. Considerando que 
es verdad que la detención de Paola 
Félix fue un malentendido como 
explicó El Universal, ¿por qué tiene 
que renunciar Santiago Nieto? –
cuestionó el editorialista- La renuncia 
de Paola Félix se justifica por lo que 
dijo la jefa de Gobierno respecto al 
uso de un avión privado, pero, si fue 
un malentendido lo del dinero, no 
debería renunciar Nieto. Además, 
el presidente estaba enterado de la 
boda con anterioridad, entonces los 
presuntos lujos de ésta difícilmente 
pueden ser el motivo real de la 
renuncia.

-Coincido con nuestro amigo 
editorialista. Los malentendidos se 
aclaran, especialmente este pues 
tenía el potencial de provocar la 
renuncia del titular de la UIF y de 
afectar la imagen del gobierno federal. 
Habrá que ver cómo evoluciona 
el caso en los próximos días pues 
parece que se intentó cerrar lo más 
pronto posible para evitar algún 
escándalo mayor; tal vez el problema 
sea más delicado de lo que podemos 
ver ahora. –concluyó la abogada.

EL PRESIDENTE 
ORDENÓ AL 
SECRETARIO DE 
GOBERNACIÓN, ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ, 
QUE DESIGNARA 
INMEDIATAMENTE 
COMO NUEVO TITULAR 
DE LA UIF A PABLO 
GÓMEZ ÁLVAREZ EN 
SUSTITUCIÓN DE NIETO 
CASTILLO.
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OPINIÓN 

El 10 de febrero de 2014 se publicó en el Diario 
Oficial de la Federación un decreto por el 
que se reformaron, adicionaron y derogaron 

diversas disposiciones de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos en materia 
política-electoral, entre ellos, el Artículo 83.

Hasta ese día de febrero, el 83 decía: “El Presidente 
entrará a ejercer su encargo el 1o. de diciembre y 
durará en él seis años…”.

Ya reformado, el 83 señala que “El Presidente 
entrará a ejercer su encargo el 1o. de octubre y 
durará en él seis años…”.
El Artículo Transitorio 15° del referido decreto 
determinó que la reforma al 83 entraría en vigor 
el 1 de diciembre de 2018, “por lo que el período 
presidencial comprendido entre los años 2018 y 
2024 iniciará el 1o. de diciembre de 2018 y concluirá 
el 30 de septiembre de 2024”.

Otro artículo constitucional, el 86, que no ha sido 
reformado desde que se promulgó la Constitución 
el 5 de febrero de 1917, anota que “El cargo de 
Presidente de la República sólo es renunciable por 
causa grave, que calificará el Congreso de la Unión, 
ante el que se presentará la renuncia”.

¿Qué es una causa grave? Nada en la Constitución 
lo explica, pero diversos juristas que han 
opinado al respecto dicen que entre ellas podrían 
considerarse las siguientes: que el presidente 
sea declarado culpable de delitos graves como 
traición a la patria, espionaje, terrorismo, 
sabotaje o genocidio, o que esté impedido física o 
mentalmente.

En la elección presidencial del 1 de julio de 2018, 
Andrés Manuel López Obrador obtuvo el 53.2% 
de los votos emitidos y un mes después, el 8 
de agosto, la entonces presidente del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine 
Otálora, le entregó la constancia que lo acreditó 
como presidente electo de México.

En su último párrafo, la constancia anota: “… 
el Ciudadano Andrés Manuel López Obrador 
candidato postulado por la coalición Juntos 
Haremos Historia obtuvo 30 millones 110 mil 
327 votos, con los cuales logró la mayoría en la 
elección y satisfizo los requisitos de elegibilidad: 
en consecuencia lo declara Presidente Electo de 
los Estados Unidos Mexicano, para el periodo 
del primero de diciembre de dos mil dieciocho 
al treinta de septiembre de dos mil veinticuatro”.

En resumen: AMLO fue electo para el periodo 
anotado en dicha constancia y solo podrá 
renunciar al cargo por causa grave. Se lo ordena 
la Constitución que juró cumplir y hacer cumplir.

Todo lo anterior viene a cuento porque el viernes 
pasado, para presumir que es demócrata al 
100%, Andrés Manuel anunció que acatará el 
resultado de la consulta de revocación de su 
mandato que se realizará en marzo de 2022, 
aunque menos del 40% del padrón electoral 
participe en ella y una mayoría de los votos sean 
a favor de revocarle el cargo.

El presidente ofreció lo anterior sabiendo muy 
bien que serán más los que se manifiesten 
a favor de que permanezca en el cargo que 
quienes lo hagan en contra. No creo que hubiera 
hecho tal ofrecimiento en caso de que 60% de 
los mexicanos desaprobara su gestión.

También sabe que fue electo para ser presidente 
para el periodo anotado en la constancia que 
recibió en agosto de 2018 y que se irá a su rancho 
en Palenque hasta el 1 de octubre de 2024; ni un 
día antes ni después.

AMLO se irá el 1 de octubre de 2024. 

Ni antes ni después
Por Eduardo Ruíz-Healy
@ruizhealy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Para presumir 
que es demócrata 
al 100%, Andrés 
Manuel anunció que 
acatará el resultado 
de la consulta de 
revocación de su 
mandato que se 
realizará en marzo 
de 2022.
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CLAROSCURO

Sí, así como lo lee usted: el que 
fuera presidente del Partido 
Acción Nacional, según sus 

detractores miembro de la derecha 
radical El Yunque, y quien coordinó 
la campaña presidencial desde el 
PAN de Felipe Calderón Hinojosa y 
perpetrador, dice Andrés Manuel López 
Obrador, del fraude que le arrebató la 
presidencia en 2006, ahora contenderá 
por la candidatura de Morena a la 
gubernatura de Durango.

Dice Arturo Luna Silva, en su publicación 
Garganta Profunda, de su página web 
Puebla On Line, de Manuel Espino 
Barrientos: “En su calidad de Secretario 
General, primero, y luego de presidente 
del CEN del Partido Acción Nacional, 
ha sido el encargado de implementar 
las estrategias definidas por los 
mandos de la Organización del Yunque 
y personalmente ha ejercido presión 
y coacción -como lo hizo conmigo- 
sobre numerosos militantes de ese 
partido. En su calidad de presidente de 

la Organización Demócrata Cristiana 
de América y como presidente del 
partido gobernante en México ha 
obtenido y maneja información y 
documentos estratégicos que pone 
a disposición de quienes buscan 
-mediante la conspiración- alterar el 
orden constitucional para establecer 
un régimen absoluto y supranacional 
en nuestro país”.

Ese personaje que lo mismo se afilió 
con Enrique Peña Nieto al terminar 
peleado con Felipe Calderón, hoy le 
jura lealtad a la 4T y las explicaciones 
pueden ser todas: nunca hubo fraude 
contra López Obrador, Espino aceptó 
inmolarse para merecer la aceptación 
de López Obrador, o le juró narrar 
con lujo de detalle como se armó el 
fraude de Acción Nacional contra el 
hoy presidente o simplemente se trata 
de un convenenciero más al que le es 
difícil vivir en el error que significa no 
estar en el presupuesto.

Espino dice, cuando se le pregunta, 
que él ha ha hecho ganar a cuatro 
presidentes: Fox, Calderón, Peña Nieto 
y López Obrador. Así de cínico, así de 
clara su ideología y lealtad.

La decisión de aceptar en Morena a 
Espino deja muy mal parado al discurso 
presidencial que le ganó simpatías 
entre los odiadores del PAN porque 
o la magnanimidad excelsa del líder 
le perdonó la afrenta o, de plano, él 
sabe que perdió esa elección y por 

¿En serio?

Los representantes de Rusia y China 
en el Consejo de Seguridad de la ONU 
reclamaron que ese órgano no era 
el adecuado para las propuestas 
del presidente mexicano y que sus 
comentarios podrían considerarse una 
intromisión en temas de cada país.

Manuel Espino será el nuevo militante de Morena.
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ello no tiene empacho de aceptar y 
de palomear, si fuera el caso, a uno 
los miembros distinguidos de esa 
organización de extrema derecha que 
muchos comparan con el Ku Kux Klan.

Debo admitir que la congruencia no es 
una especialidad de los simpatizantes 
y militantes de Morena, pero queda 
claro que el presidente es quien más 
contradice sus propios dichos y ello 
queda exhibido cuando asegura que 
el suyo es un gobierno que combate a 
la corrupción, pero no ve lo que hacen 
Zoé Robledo en el IMSS asignando 
contratos no sólo a su familia sino 
privilegando al hijo de Manuel Bartlett 
a quienes ha entregado compras por 
decenas de millones de pesos.

En otro caso emblemático, a la fiesta 
del zar antilavado, el perseguidor 
número uno de la 4T, el amedrentador 
de adversarios del presidente, 
Santiago Nieto Castillo, perdió la 
secresía de su boda por el escándalo 
de que invitados suyos llegaron a 
Guatemala y no reportaron 35 mil 
dólares en efectivo que llevaban en 7 
sobre con billetes de 100 dólares.

Las incongruencias del actual 
gobierno tienen tal nivel que el 
presidente irá a la ONU a hablar 
de corrupción y migración y en su 
adminstración son claros los casos 
de sus hermanos y familiares que 
tienen privilegios económicos desde 
su gobierno; incluso, hasta las 
compras de medicinas encargadas 
a una oficina de la ONU está en 
completa opacidad por el gasto y los 
nulos resultados en la adquisición de 
los fármacos.

Las contradicciones están a la orden 
del día: una consejera ciudadana de 
un órgano independiente como el INE 
se casa con el director de Unidad de 
Inteligencia Financiera del gobierno 
que aborrece la autonomía de todo lo 
que no puede controlar.

Los escándalos pareciera que no 
pararán en este gobierno por su 
manera de plantear las cosas y por 
cómo se atreven a descalificar a 
quienes hacen cosas que ellos repiten 
y que justifican sin rubor.

A hoy, no hay explicación de a dónde 
fueron a parar los recursos de los 97 
fideicomisos desaparecidos de un 
plumazo, pero si hay un dictamen de 

la Auditoria Superior de la Federación 
que habla de 100 mil millones de 
pesos cuyo destino es indescifrable.

Lo que parecía imposible se ha 
logrado en tres años: un gobierno 
que logró superar en opacidad y 
corrupción al que pensamos sería el 
peor de muchos sexenios.
Peña Nieto goza de buena salud y 
nada pareciera confirmar que pronto 
lo veremos en prisión. Eso es un 
mérito de la 4T, aunque muchos no lo 
vean o lo desestimen.

Y en el más reciente dislate, 
López Obrador desaprovecha su 
participación en el Consejo de 
Seguridad y se atreve a dictar, 
como en las mañaneras, cátedra 
de “humanismo” y propuestas de 
“solución” a temas mundiales que no 
aplica en su gobierno y menos en el 
país.

La participación del sexto presidente 
en la historia de la ONU en el Consejo 
de Seguridad terminó con la queja 
de los representantes de Rusia y 
China quienes reclamaron que ese 
órgano no era el adecuado para las 
propuestas del mexicano y que sus 
comentarios podrían considerarse 
una intromisión en temas de cada 
país.

Nada nuevo… 

El ex panista, Manuel 
Espino Barrientos ahora 
contenderá por la 
candidatura de Morena a la 
gubernatura de Durango.
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OPINIÓN 

Además de corrupta, tramposa, mentirosa y vil, 
por su pasado, presente y futuro político, Claudia 
Sheinbaum cargará en su conciencia (si la tiene) 

y espalda, por el resto de su vida, con la muerte dolosa 
de 55 personas entre niños y adultos, más lo que 
acumule en su paso por el gobierno de la CDMX, por 
su alianza con la delincuencia organizada (permitidos, 
auspiciados, consentidos) por la también ex Jefa 
Delegacional en Tlalpan (2015 a 2017) durante la cual 
la simulación, complicidades y omisiones la marcan 
como funcionaria pública inmoral, incapaz, perversa y 
sumisa a su gurú y guía infernal, Andrés Manuel López 
Obrador.

De manera irresponsable, traicionera, indecente 
y políticamente incorrecta Sheinbaum Pardo con 
la complicidad del inquilino de Palacio Nacional, 
propietario de la empresa familiar Morena, mesías 
de la chairiza, amlovers, pejezombies, aduladores 
y adoradores, ha descuidado la administración de 
la capital de la República, la ciudad más importante 
y trascendente del país para iniciar su pre, pre, pre 
campaña electorera rumbo a la sucesión (3 años antes) 
presidencial impulsada por la compañía morenista, sin 
que a la fecha el ex DF sea la entidad próspera, segura, 
salubre, digna, ejemplar, vivible, orgullosa –de su 
pasado-, cosmopolita que merecemos los capitalinos 
y los mexicanos.

En manos de Morena, de López Obrador, de la 
Sheinbaum y larvas morenistas la CDMX está 
convertida en botín económico, político, trampolín 
electorero de la caterva de inútiles funcionarios 
“aspiracionistas” a prolongar la dictadura de su mesías, al 
imponer a Claudia como candidata de Morena, aspiracionista 
a ganar la elección 2024, convirtiéndose en estatua de sal 
para que López Obrador siga mangoneando al país, como 
su sueño de reinar transexenalmente e imitar a sus guías 
dictadores Raúl y Fidel Castro, Nicolás Maduro, Daniel Ortega.

Desde que en un Monologo de su Soberbia, Andrés Manuel 
llamó a sus gusanos (Monreal, Marcelo, Claudia, Delgado, 
etc.) a iniciar sus actividades electoreras, la inquilina del 
Antiguo Palacio del Ayuntamiento, lo tomó como orden para 
utilizar recursos financieros, económicos, infraestructura, 
personal, bienes públicos, logística, parque vehicular, etc. 
del gobierno capitalino. Ahora toda actividad que desarrolla 
en actos públicos y cerrados lleva etiqueta de promoción 
político/electorera de manera torpe, tramposa, turbia, opaca, 
inmoral.

Para completar esta infame decisión 
López Obrador la placea en eventos 
federales (actos de Presidencia de 
la República) en CDMX, Campeche, 
etc. al grado de calificarla como 
extraordinaria funcionaria (por sus 
resultados os conoceréis), levantando 
su brazo en mensaje subliminal de 
que ella será su candidata para el 24.

Con ese malévolo padrinazgo, la 
Sheinbaum ensoberbeció (igual que 

su mesías) Ya adopta actitud triunfalista (teniendo la ciudad 
en caos, destrozada, insegura, dominada y cogobernada por 
la delincuencia organizada que controlan 18 organizaciones 
criminales, con beneplácito de los gobiernos morenistas 
capitalino y federal).  

Recientemente en un dejo de altivez señaló “México está 
preparado para ser gobernado por una mujer. Estoy preparada, 
estoy preparada. En este momento mi (i) responsabilidad es 
la Ciudad” ¿Sí, Claudia? ¡por eso está en el lamentable estado 
que comento!

Decía líneas arriba que, sobre su persona, como carga 
inseparable, llevará la responsabilidad de al menos 55 
homicidios dolosos y centenares de lesionados por dos 
hechos lamentables de su responsabilidad pública que 
causaron dolor, fatalidad, incompetencia y corrupción. El 
primero como jefa delegacional en Tlalpan, septiembre de 

Con antecedentes de corrupción, 
impunidad, cinismo, Claudia quiere…

Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com

Una dama digna sí puede ser 
Presidenta de México ¡esta corrupta, no!

El presidente López 
Obrador destapa a 
Claudia Sheinbaum 
Pardo, jefa de Gobierno 
de la CDMX como 
“candidata” a la 
Presidencia. 
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2017, el sismo que devastó parte de la 
Ciudad, provocó la caída de una parte 
del Colegio Rébsamen, por sobre peso 
de una construcción ilegal, que, a pesar 
de ser informada de la irregularidad, hizo 
caso omiso con el terrible resultado de 19 
niños y 7 adultos fallecidos.

La Procuraduría General de Justicia de 
la CDMX, irresponsablemente la exoneró 
aduciendo que las obras ilegales de 
lo que sería el Pen House de la dueña 
del Rébsamen, Mónica García Villegas, 
no corresponde a las atribuciones de 
los delegados. Para la dispensa, la FGJ 
tomó en cuenta que la Sheinbaum ya era 
inminente Jefa de Gobierno. El tramposo 
anuncio lo hizo el subprocurador de 
justicia Guillermo Terán, quien cuidó el 
“hueso” ante la posibilidad de mantener o 
ascender en el cargo. Es decir, Claudia, 29 
muertos no importaron para tu imposición 
como jefa de gobierno. ¡¡Inmoral!!

Pero las omisiones de Sheinbaum Pardo no paran ahí. El 3 
de mayo de 2021 otro desastre oficial enlutó 26 hogares 
capitalinos y más de 90 usuarios resultaron lesionados. Un 
tramo de la Línea 12 del Metro colapsó, se rompió la ballena 
que sostenía los rieles e intempestivamente dos vagones del 
tren, cayeron al vacío provocando el fallecimiento “in situ” de 
24 personas, días después 2 más en el hospital.

Los heridos siguen padeciendo viacrucis pues las promesas 
de Claudia de atender sus lesiones e la indemnización 
correspondiente (seguro de usuario del STC) llega a 
cuentagotas. A seis meses de la tragedia siguen sufriendo 
indiferencia, omisión, irresponsabilidad del gobierno de 
Sheinbaum Pardo.

En este episodio además de la regenta son cómplices por 
omisión y abulia, Andrés Manuel (austeridad republicana, 
limitó recursos para mantenimiento del Metro), Florencia 
Serranía, ex Directora del STC, quien jamás supervisó, dio 
atención o mostró interés es perfeccionar el sistema. Ella 
es empresaria y miguis, miguis de López y Claudia… de ahí el 
resultado.

Nuevamente la instancia de procuración de justicia de la 
capital, Fiscalía General, perdonó a su Jefa y responsabilizó a 
los pernos del desastre. Dos instancias fueron las encargadas 
de realizar el peritaje oficial. Causalmente la FGJ local, que 
blindó a Claudia y una empresa noruega DNV, contratada y 
pagada por el propio Gobierno de la Sheinbaum (jajajajaja, el 
que paga manda) que no enfocó sus investigaciones hacia los 
responsables intelectuales (ya mencionados) y se concretó a 
emitir un reporte absolutamente técnico.

Por ese chistecito y un dictamen “a modo” que no perjudicara 
a Sheinbaum, DNV cobró la friolera de más de 20 millones de 
pesos, pagado, desde luego, con dinero de los contribuyentes 
de la CDMX. Pero no olvides Claudia, esto fue lo legaloide. Lo 
moral, será que en lo que reste de tu vida, cargarás con 26 
muertos más por la tragedia de la Línea 12 del Metro y decenas 
de lesionados con daños físicos y psicológicos eternos, 
mientras tú buscas la presidencia de la república. ¡Insolente!

Como dato estadístico del INEGI, de los 7 
estados más violentos e inseguros del país, 
se encuentra la Ciudad de México; y ésta 
tipa placeándose por el país en busca de la 
simpatía de los mexicanos. Lo hace porque 
desde la capital del país su imagen no es 
conocida, salvo por incidentes vergonzosos, 
torpezas y tranzas.

Por su parte el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública ubica 
a 6 de las 16 Alcaldías de la CDMX como las 
más riesgosas para la población. El índice de 
percepción de miedo, terror y pánico rebasa 

el 70 por ciento. Los territorios capitalinos más tenebrosos 
son: Iztacalco, Xochimilco, Tláhuac, Venustiano Carranza, 
Azcapotzalco y Coyoacán, controlados o coadministrados por 
grupos delincuenciales a ciencia y paciencia de la Sheinbaum 
y sus larvas de la T4a chiquita.

¿Y así quiere ser presidente de México? jajajajaja.

Vayamos ahora a la transa, nepotismo, corrupción, impunidad 
y desvergüenza de Claudia, ex marido e hija, Mariana Imaz 
Sheinbaum, quien explotando “sus relaciones”, nepotismo y 
“amistad” con la Directora General del Conacyt, María Elena 
Álvarez-Buylla, entre 2019 y 2020, siendo su madre Jefa 
de Gobierno, recibió del Consejo una Beca de subsidio para 
capacitación en la Universidad de California en Los Ángeles 
(UCLA) Estados Unidos, por 1 millón 12 mil 436 pesos para 
cursar un doctorado en Historia.

Esto sucedió cuando López Obrador aplicó al inicio de su 
fallido sexenio la austeridad republicana y quitó al Conacyt 
presupuesto y limitación pecuniaria a becados en el extranjero. 
Sin embargo, para Mariana Imaz Sheinbaum, esta regla no 
aplicó y siguió disfrutando de dinero honesto que en sus 
manos prostituyó. Gastó, dilapidó en francachelas, noches de 
antro, paseos en yate con sus amigas del posgrado. A la fecha, 
se desconoce si la “hija de mami” repuso con horas/enseñanza 
a la comunidad los privilegios de una ultra-súper-insultante 
beca de capacitación, mientras millones de niños de primaria 
y secundaria del país no tienen escuelas dignas, pues a las 
que acuden carecen de vidrios, sanitarios higiénicos, energía 
eléctrica, techo, piso firme y mesabancos.

Mariana fue protegida por la T4a, como si sus padres Carlos 
Imaz (porro, líder estudiantil del 68, funcionario público 
corrupto, chaquetero) Claudia Sheinbaum ya había robado 
en la delegación Tlalpan, en el gabinete de López Obrador 
cuando Jefe de Gobierno del DF. Jefa de Gobierno de la CDMX, 
etc. fueran desempleados o pobres.

La indigna de Claudia dejó pasar la insensatez y pervirtió (igual 
que su hija) más de un millón 12 mil pesos de dinero digno. ¡Y 
así quiere ser presidente del país? ¡¡qué poca madre!!

Siniestros como el derrumbe 
del Colegio Enrique Rébsamen 
y el descarrilamiento en la 
Línea 12 del Metro, en los 
que fallecieron al menos 
medio centenar de personas, 
marcan la trayectoria 
política de la Jefa de 
Gobierno de la CDMX.  
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OPINIÓN 

De acuerdo con el Inegi, unos siete millones de mexicanos 
abandonaron la clase media entre 2018 y 2020. A la 
merma de 6.2 millones que sufrió en este bienio dicho 

grupo social, hay que agregar otros 800 mil que salieron de 
la clase alta.

Se trata del mayor retroceso en la movilidad social en una 
década.

El análisis del Inegi, que se dio a conocer, se basa en los 
resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de 
los Hogares. La clase media venía creciendo hasta alcanzar 
su pico en 2018. Desde ese año, que coincide con el inicio 
del actual periodo de gobierno, el número de hogares y 
de personas de clase media perdieron 4.5 y 5.5 puntos, 
respectivamente.

En 2010, 42.4% de los hogares y 39.2% de los individuos 
pertenecían a la clase media; para 2018, los mismos 
porcentajes habían subido a 46.7 y 42.7, en ese orden, y para 
2020 habían caído a 42.2 y 37.2, respectivamente.

¿A dónde se fueron esos siete millones de mexicanos? 
Evidentemente, a las filas de la pobreza. Se pueden debatir 
las razones. Sin duda estamos ante una combinación de 
factores, que incluyen los efectos intrínsecos de la pandemia, 
pero también decisiones de política económica asumidas 
desde el principio de la administración federal.

Para efectos de este estudio, el Inegi consideró características 
de gasto –y no de ingreso– para catalogar a la población del 
país. Sin embargo, ya distribuida en tres rubros, sobresalen 
coincidencias en cada uno de ellos, como el nivel educativo.

Los mexicanos de clase baja tienen un promedio de 8.2 años 
de estudio; los de clase media, 11.2 años y los de clase alta 
15.2 años. Otra coincidencia es que poco más de la mitad de 

los clasemedieros (51.2%) tienen en su familia al menos a un 
egresado de estudios universitarios, lo cual contrasta con 
90% en la clase alta y 18.6% en la clase baja.

La proporción de clasemedieros por entidad federativa pintan 
un retrato del desarrollo y el rezago económicos. De las 16 
entidades federativas con mayor proporción de integrantes 
de la clase media, 14 son de la región norte-occidente y 
sólo dos de la región sur-sureste: Michoacán y Quintana 
Roo. Por el contrario, los 16 estados con menor presencia 
de clasemedieros son abrumadoramente de la región sur-
sureste con pocas excepciones: Tamaulipas, Guanajuato, 
Durango y Zacatecas.

Las tres entidades con mayor porcentaje de integrantes de 
la clase media son Ciudad de México (58.9), Colima (54.6) y 
Jalisco (53.6) y las tres que están en el extremo son Chiapas 
(19.5), Guerrero (24.0) y Oaxaca (25.6).

Es decir, la presencia de la clase media en México es –salvo 
contadas excepciones– mayor en la zona más desarrollada 
del país y viceversa.

La caída de siete millones de clasemedieros a las filas de la 
pobreza en el primer bienio del periodo de gobierno podría 
ser una de las explicaciones de los resultados electorales 
adversos para la coalición de gobierno en las elecciones del 
pasado 6 de junio, primordialmente en las zonas urbanas.

En todo caso, la respuesta gubernamental a ese hecho no 
ha sido la confección de medidas de remediación para los 
mexicanos que han visto deteriorado su poder adquisitivo, 
sino el ataque.

Apenas se habían conocido los resultados de los comicios, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó 
una andanada contra los clasemedieros, tildándolos de 
aspiracionistas y poco solidarios.

No parece haber intención de encantar de nuevo con las 
propuestas del gobierno a ese sector de la población –que 
fue determinante en el triunfo electoral de López Obrador 
en 2018– ni de echar a andar políticas públicas tendientes a 
mantener en la clase media a quienes siguen allí y ayudar a 
que regresasen a ella a quienes han caído en la pobreza.

Y eso es un error, pues mientras menos mexicanos requieran 
de apoyos de los programas sociales, habrá mayor posibilidad 
de apoyar a quienes requieren de asistencia para sobrevivir.

Pero a lo mejor se trata de eso: de engrosar las filas de los 
necesitados y adelgazar la de aquellos capaces de salir 
adelante por su propia capacidad y que, por lo mismo, no 
tienen que estar agradecidos.

Clasemedieros
Por Pascal Beltrán del Río De acuerdo con el Inegi, unos siete millones de mexicanos 

abandonaron la clase media entre 2018 y 2020.
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SE COMENTA SOLO

El 6 de noviembre pasado se casó el titular 
de la Unidad de Inteligencia Financiera, 
Santiago Nieto, con la consejera electoral 

Carla Humphrey en Guatemala, en medio del 
escándalo de una de sus invitadas, la secretaria 
de Turismo de la Ciudad de México, Paola Félix 
Díaz que de acuerdo con el periodista Darío 
Celis, habría sido detenida por no reportar 25 mil 
dólares en efectivo al intentar abordar un avión.

Esto motivó que Sheinbaum aceptara su renuncia 
de inmediato cosa que se confirmó a través de 
un Twitter publicado por la misma Paola Félix. 
Difundió lo siguiente: “Me encuentro Guatemala 
en un evento social al que fui invitada. Viajé en 
un vuelo privado, es falso que haya sido detenida 
y es falso que el vuelo lo pagó un proveedor, No 
he cometido ninguna actividad ilícita, pero he 
decidido poner a disposición de @Claudiashein mi 
renuncia”.

Los recién casado argumentaron que buscaron 
como sede al vecino país del sur por temor a un 
atentado del narco. Y es que apenas una semana 
antes del atentado contra Omar García Harfuch, 
en la CDMX, el General Audomaro Martínez 
-jefe de la Inteligencia de Andrés Manuel López 
Obrador- alertó en la habitual reunión de 
seguridad de todas las mañanas que el Cártel 
Jalisco Nueva Generación preparaba un atentado.

El General Martínez afirmó a AMLO que 
conservaba información acerca de que ahí mismo 
podía exponer un “top 5″ de posibles blancos. Y 
señaló a cinco posibles víctimas: AMLO, Alfonso 
Durazo, Omar García Harfuch, Santiago Nieto y el 
propio Audomaro.

Carla Humphrey y Santiago Nieto mencionaron que ya contaban 
con una casa para habitar y lo manifestaron a través de una 
declaración patrimonial señalando que obtuvieron un crédito 
hipotecario de ni más ni menos que de 24 millones de pesos 
para la casa en la alcaldía Álvaro Obregón (importante ser 
aspiracionista y vivir como los neoliberales conservadores).

Luego de la inesperada cena de Emilio Lozoya, ahora la 4T 
debe muchas explicaciones sobre el costo de la boda, la 
transportación, el hospedaje y quiénes acudieron.

Recordemos que el primer escándalo que enfrentó AMLO 
– y lo evadió- fue la lujosa boda de César Yáñez quien es su 
hombre de confianza en materia de comunicación social y lo 
acompañó con cargo público cuando el tabasqueño fue jefe de 
Gobierno en donde el propio Yáñez se vio expuesto acusado 

de tráfico de influencias para evitar que su esposa fuera a la 
cárcel señalada por fraude.

Y en estos días- sólo como un puñado más de contradicciones- 
se ha visto a Claudia Sheinbaum y a Mario Delgado disfrutar 
a planitud del Gran Premio de la F1 cuando al inicio de la 
administración lo torpedearon por considerarse un evento 
“fifí”. Lo cierto es que al parecer tanto a Santiago Nieto como 
a Carla Humphrey se les aguó la estrategia el primero para 
colocarse como Fiscal de la nación y la segunda pretender ser 
la consejera presidente del INE.

Pues qué tal ahora tenemos a muchos de la 4aT como los 
nuevos fifís austeros. La pregunta es: ¿le están viendo la cara 
al presidente o todos ellos en conjuntos nos están viendo la 
cara a nosotros? Y que conste que es pregunta.

-----------------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 34.2

Los fifís austeros
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Santiago Nieto, contrajo 
nupcias con la consejera 
electoral Carla Humphrey 
en Guatemala, en medio del 
escándalo de una de sus 
invitadas, la secretaria de 
Turismo de la CDMX, Paola 
Félix Díaz quien fue detenida 
por no reportar 25 mil 
dólares en efectivo al 
intentar abordar un avión 
privado, lo cual motivó 
que Sheinbaum aceptara su 
renuncia de inmediato.
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En el marco de la edición 45 del Tianguis Turístico 
México 2021, que se efectuará en Mérida del 16 al 
19 del presente mes, el Ayuntamiento de Mérida 

presentó el programa de actividades contempladas para 
impulsar la promoción y comercialización de productos y 
servicios turísticos locales.

En este sentido, el Ayuntamiento está realizando diversas 
acciones para darle la bienvenida a los más de 4,000 
asistentes que acudirán al Tianguis Turístico 2021. 

Para ello se ha preparado a la ciudad tanto en servicios 
públicos como en actividades culturales para que los 
asistentes y visitantes disfruten este evento, sin descuidar 
la aplicación de todos los protocolos de salud.

“La creatividad y la innovación han sido los elementos 
más cercanos al turismo y que se han convertido en los 
mejores aliados para trabajar en el desarrollo de productos 
turísticos enfocados al perfil del visitante ante esta nueva 
normalidad”.

“Nos toca demostrar por qué nuestra Mérida enamora, 
por qué nuestros 479 (ya casi 480) años de historia, 
nos distinguen como una ciudad musical, artística, 
gastronómica, cultural e incomparable”.

Para este evento habrá un total de 300 trabajadores de 
la Dirección de Servicios Públicos Municipales a cargo de 
dar mantenimiento general e intensivo a las principales 
avenidas y calles primarias de la ciudad.

“Estamos listos para atender como sabemos a los 
visitantes, cuidando todas las medidas sanitarias para su 
seguridad, y para llevarlos de paseo real o virtual gracias 
a la tecnología de vanguardia que nuestro municipio pone 
a disposición en el marco de este Tianguis Turístico”, 
dijo el Secretario Municipal, Alejandro Ruz Castro, en 
representación del alcalde Renán Barrera Concha, en el 
marco de la presentación del programa preparado por la 
Comuna meridana para este importante evento. 

José Luis Martínez Semerena e Irving Berlín Villafaña, 
directores de Desarrollo Económico y Turismo y Cultura, 
respectivamente, también estuvieron en la presentación 
de dicho programa, así como regidores, representantes 
de las Cámaras empresariales y agrupaciones civiles del 
ramo turístico.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Mérida, escaparate 
para promover 
a Yucatán a nivel 
nacional y mundial

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA SE SUMA A 
ESTA ACTIVIDAD CON UN AMPLIO ABANICO DE 
ACTIVIDADES LÚDICAS Y CULTURALES EN EL 
CENTRO HISTÓRICO.
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Participación de Mérida

Por su parte, Martínez Semerena informó que Mérida 
participará dentro del pabellón del Tianguis Turístico con 
un stand 100% lúdico donde, además de realizar citas 
preestablecidas de negocios, se podrá descubrir las calles 
de la ciudad, apreciar las fachadas del Centro Histórico y 
aprender información relevante.

“Contaremos con exhibiciones de artistas plásticos 
yucatecos, productos de artesanos de la comisaría de Dzityá 
y una muestra gastronómica de elementos emblemáticos 
de nuestra cultura, tales como: Miel Melipona, el queso de 
bola y nuestra cerveza conmemorativa “Ornamento”, la 
cual contiene ingredientes locales como la naranja agria”, 
detalló.

Mencionó que, aunado a lo anterior en el mismo stand, los 
visitantes a través de la aplicación VisitMéridaMx podrán 
interactuar con la realidad aumentada del Monumento a 
la Patria, del Parque arqueo-ecológico de Xoclán y de 6 
murales que simularán las fachadas del Centro Histórico, 
descubriendo wallpapers de fotógrafos reconocidos de 
la ciudad y promociones relacionadas a la gastronomía, 
historia, artesanía, naturaleza, arquitectura y música de 
Mérida.

Junto con el Ayuntamiento de Mérida participan el 
colectivo “Enamora Mérida”, quien diseñó la playera 
conmemorativa para el tianguis con la leyenda “Visitar 
Mérida es Cheverísimo” y la marca “Donia Way” con 
productos yucatecos.

Las actividades también incluyen un “Rally” con “Kin” el Alux 
Guardián, personaje de VisitMéridaMx que acompañará al 
visitante en la aventura.

De manteles largos

A su vez, Irving Berlín comentó que, ante este 
acontecimiento turístico, a la programación oficial del 
Tianguis Turístico se suman recorridos por el corazón 
del Centro Histórico, con guías certificados, serenatas 
yucatecas, exposición de altares, noche mexicana, la feria 
del panucho, presentación de la vaquería regional, entre 
otros eventos.

“La reactivación artística, social y cultural es prácticamente 
un hecho, la semana meridana esta reactiva casi al 95%, la 
ciudad está con los manteles largos puestos para recibir 
a todos los visitantes después de casi año y medio de 
permanecer inactivos”, agregó.

Los visitantes también podrán disfrutar del Mapping: 
Piedras Sagradas en la Catedral, Video Mapping: Luz 
Emérita en el MACAY, Corazón de Mérida, Tianguis en el 
Barrio de Santiago, Video Mapping en la Iglesia de Santa 
Ana, Palacio Cantón, Casa de Montejo y Parque Hidalgo. 

Las actividades en general, así como los horarios en que 
se desarrollaran, se pueden consultar en el sitio www.
merida.gob.mx 

EL AYUNTAMIENTO QUE ENCABEZA EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA SE SUMA A LA INICIATIVA 
Y FOMENTA POLÍTICAS PÚBLICAS ENFOCADAS A LA 
PROMOCIÓN DE LOS ATRACTIVOS COMERCIALES, 
ARQUITECTÓNICOS Y CULTURALES DE LA CIUDAD 
EN LOS MERCADOS NACIONAL Y MUNDIAL PARA 
CONVERTIR A LA CAPITAL YUCATECA EN UN DESTINO 
DE INTERÉS PARA EL TURISMO.

EL TIANGUIS TURÍSTICO 2021, UN ESCAPARATE 
PARA IMPULSAR LA PROMOCIÓN DE MÉRIDA A 
NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL.
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El Consejero Presidente del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (IEPAC) de Yucatán, Moisés 
Bates Aguilar, informó que el proceso electoral 

extraordinario de Uayma avanza en tiempo y forma.

Recordó que este domingo serán instaladas cinco casillas 
electorales, de las cuales, cuatro estarán en la cabecera 
municipal y una más en la comisaría de San Lorenzo de 
la misma demarcación, donde podrán concurrir unos tres 
mil cien ciudadanos inscritos en el padrón electoral.

Asimismo, reconoció la disposición del Gobierno del 
Estado para trabajar en plena coordinación y en un 
marco de respeto, desde sus respectivas competencias, 
en beneficio de las y los habitantes de ese municipio a 
fin de que puedan ejercer su derecho al voto de manera 
tranquila en la elección extraordinaria de este domingo 
14 de noviembre.

Asimismo, y con el fin de que la ciudadanía pueda ejercer 
su derecho al sufragio en un ambiente seguro y pacífico, 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal instruyó a su gabinete 
de seguridad pública tomar las medidas necesarias 
para resguardar la tranquilidad durante las elecciones 
extraordinarias en Uayma, este domingo 14.

Así lo dio a conocer la titular de la Secretaría General 
de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, quien este día se 
reunió con el Consejero Presidente del Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana (IEPAC) de Yucatán, Moisés 
Bates Aguilar, y el subsecretario de la Policía Estatal 
de Caminos Peninsular de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), comisario Emilio Zacarías Laynes para dar 
seguimiento a los últimos detalles en las acciones de 
esta labor coordinada.

Indicó que, en respuesta a la solicitud de las autoridades 
electorales, se ha dispuesto un operativo especial para 
salvaguardar la seguridad y paz social que prevalece 
en Yucatán, brindando el apoyo necesario de la policía 
estatal en tareas de prevención y protección ciudadana 
para garantizar el orden.

“Garantizar la participación libre y segura de las y los 
habitantes de Uayma, respondiendo oportunamente ante 
cualquier eventualidad que pueda suscitarse en el tema 
de seguridad es un compromiso del Gobierno del Estado 
para contribuir al desarrollo de una elección ejemplar”, 
recalcó la funcionaria tras refrendar el respeto irrestricto 
a la autonomía de los órganos electorales. 

Durante la reunión realizada en la Sala de Juntas de la 
SGG, el comisario Zacarías Laynes ofreció pormenores del 
dispositivo de seguridad, informando que se ha desplegado 
a 250 elementos de la SSP quienes antes, durante y después 

de la elección realizarán 
patrullajes y reforzarán 
tareas para preservar 
el orden, entre otras 
acciones.

Señaló que, aunque la 
fuerza pública estatal 
estará alerta y atenta 
para intervenir en caso 
de ser necesario, su 
actuación está sujeta a la 
solicitud de la autoridad 
electoral, en este caso 

del IEPAC, organizador de la contienda 
extraordinaria, convocada para elegir a 
las autoridades municipales de Uayma.

Tres candidatos van por la Alcaldía

Como lo confirmó el Iepac, serán tres 
mil cien habitantes de esta comunidad 
los que participarán el domingo 
14 de noviembre en las elecciones 
extraordinarias para elegir a sus 
próximas autoridades municipales.

Armin Castillo Eliodoro de Morena, 
Yamili Cupul Vázquez del PRI-PRD y 
Areli Coronado del PAN cerraron sus 
campañas electorales.

Como se sabe, los resultados de las 
elecciones del pasado 7 de junio en Uayma fueron anuladas 
por la sala regional en Xalapa, debido a las múltiples 
irregularidades que se suscitaron durante la contienda, como 
la quema de casillas y boletas electorales, agresiones a 
funcionarios y representantes políticos entre otros.

OPINIÓN ESPECIAL 

Todo está listo para la elección 
extraordinaria en Uayma: IEPAC

Especial / La Revista 

Yamili Cupul Vázquez, del PRI-PRD; Armín Castillo 
Eliodoro, de Morena; y Areli Coronado, del PAN; 
contenderán por la Alcaldía de Uayma.

En el municipio 
de Uayma serán 
instaladas 
cinco casillas 
electorales, de 
las cuales, cuatro 
estarán en la 
cabecera municipal 
y una más en la 
comisaría de San 
Lorenzo, para 
recibir el sufragio 
de tres mil cien 
ciudadanos 
inscritos en el 
padrón electoral.
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La Fracción Legislativa y los presidentes municipales del 
PRI sostuvieron una reunión de trabajo y capacitación en 
la sede del Congreso Estatal con la finalidad de conformar 

una alianza para rendir cuentas claras a la ciudadanía y 
combatir la corrupción.

Durante la sesión, el titular de la Auditoría Superior del Estado, 
Mario Can Marín, agradeció la invitación a los diputados del 
PRI y señaló que es la primera vez que se lleva a cabo este tipo 
de ejercicio en el Congreso mediante el cual los presidentes 
municipales podrán contar con más herramientas para 
cumplir con los lineamientos que establece la ley y así ejercer 
los recursos públicos de manera ordenada y transparente.

Por su parte, Gaspar Quintal Parra, coordinador de los 
legisladores del PRI, destacó que para combatir la falta de 
transparencia y dar certeza a la población es importante un 
trabajo bien administrado pues los presupuestos no son de 
los ayuntamientos sino de la población quien lo pone en las 
manos de quien confía para trabajar con profesionalismo.

“Desde el congreso estamos impulsando esta alianza 
institucional entre alcaldes y legisladores porque los 
servidores públicos emanados del PRI debemos dar el ejemplo 
de trabajo honesto con la ética pública que la tarea merece y 
destinar los recursos en las prioridades de la gente”, aseguró.

Hiselle Díaz del Castillo Canché, alcaldesa de Conkal y 
presidenta de la Federación Nacional de Municipios de México 
(FENAMM) en Yucatán, agradeció la disposición del titular de 
la ASEY y a los diputados del PRI por el trabajo coordinado y 
afirmó en representación de los alcaldes, que está coalición de 
trabajo con los diputados priistas será para que los próximos 
tres años puedan trabajar de forma eficiente y refrendar la 
confianza que la gente les ha depositado.

En el encuentro estuvieron las diputadas Karla Franco Blanco 
y Fabiola Loeza Novelo.

Asimismo, estuvieron presentes las presidentas y presidentes 
municipales Angelica Panti Cervera, de Tixméhuac; Ramón 
Nonato Tun Chan, de Tixcacalcupul; Marsi Ceh Teh, de Timucuy; 
Melesio Canché Ruiz, de Tetiz; Juan Marrufo Díaz, de Telchac 
Puerto; Juan López Alvarez, de Telchac Pueblo; Gloria Cocom 
Can, de Tekom; Joel Achac Díaz, de Tecoh; María Yervez Vera, 

de Tahdziú; José Pacheco Bazán, de Suma; Alejandro Duarte 
Caamal, de Sudzal; Felipe Marrufo López, de San Felipe; 
Floricely Alcocer Marfil,de Río Lagartos; y Juan José Martín 
Fragoso, de Oxkutzcab.

Pablo Cutz Domínguez, de Mocochá; Camilo May Cauich, de 
Maxcanú; María Pacheco Poot, de Mama; Héctor Yah Moo, 
de Kopomá; Sandra Góngora Salas, de Homún; Eduardo Euan 
Franco, de Hocabá; Gloria Raz Cohuo,de Dzoncauich; Cristian 
Carrillo Baeza, de Dzilam González; Daniel Herrera Rivera, de 
Dzilam de Bravo; y José Pérez Cabrera, de Dzán.

Isidro Kauil Chan, de Chikindzonot; Francisco Medina Martín, 
de Chichimilá; Lízbet Rivero Zapata, de Chapab; Concepción 
Tamay Noh, de Chamkom; Roger Sánchez Angulo, de 
Chacsinkín; Wiliam Vermont Conrado, de Cantamayec; 
Luis Polanco y Tun, de Calotmul; Abigail Pérez Vázquez, de 
Cacalchén; María Ayala López, de Abalá; Rubí Sosa Pérez, de 
Bokobá; y Tila Rosado Chalas, de Cuncunul.  

De igual forma, por parte de la ASEY, Reyes Cortés Pech, 
director de Auditoría de Cumplimiento Financiero; Aarón 
Cámara Caballero, director Jurídico; y Vera Navarrete González, 
titular de la Secretaría Técnica.

OPINIÓN INFORMACÍON 

Alcaldes y legisladores 
del PRI van en alianza para 

dar cuentas claras
Especial / La Revista 
LA FRACCIÓN LEGISLATIVA Y LOS PRESIDENTES 
MUNICIPALES DEL PRI SOSTUVIERON UNA REUNIÓN 
DE TRABAJO CON LA FINALIDAD DE CONFORMAR 
UNA ALIANZA PARA RENDIR CUENTAS CLARAS A LA 
CIUDADANÍA Y COMBATIR LA CORRUPCIÓN.
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Los diputados de la LXIII Legislatura, aprobaron por 
unanimidad el dictamen en el que se autoriza la donación 
de cinco bienes inmuebles del patrimonio estatal, en 

los cuales se ubica el Hospital Regional de Ticul a favor del 
IMSS, el cual, a menos de 15 días desde que fue enviado por el 
Ejecutivo Estatal, se estudió, dictaminó y aprobó,

El diputado Jesús Pérez Ballote (PAN), como presidente de 
la Comisión Permanente de Presupuesto, Patrimonio Estatal 
y Municipal, reconoció la labor de los diputados integrantes 
de la misma por la disposición, dejando a un lado las 
ideologías, los partidismos y pensando en el beneficio que 
recibirán en materia de salud y atención los más de 40,000 
derechohabientes pertenecientes al Sur del estado.

“De igual forma quiero reconocer al gobierno del estado y 
federal por esta muestra de trabajo responsable y coordinado, 
un ejemplo más de voluntad política en beneficio de las 
yucatecas y los yucatecos”, agregó.

La diputada Carmen González Martín (PAN), al hacer uso de 
la palabra resaltó que hoy se privilegia a la salud por encima 
de cualquier interés político y, lo que la ciudadanía exige es 
eficiencia, pero sobre todo, servicio y cercanía como respuesta 
a la confianza depositada en cada uno de los diputados.

“Este no es un dictamen más, es una, es una oportunidad 
histórica que tenemos para abonar a una añoranza a favor de 
la salud en el Sur del Estado de Yucatán”, puntualizó.

De igual manera, la diputada Rubí Be Chan (Morena), aseguro 
que, con la voluntad y la colaboración de todos, se pueden 
llegar a acuerdos que sin duda beneficiarán a quienes más lo 
necesitan.

Como parte de los asuntos, se aprobó por unanimidad, 
las propuestas de acuerdo para la publicación de las 
convocatorias para la Medalla de Honor “Héctor Victoria 
Aguilar” y el reconocimiento “Diputado Profesor Pánfilo 
Novelo Martín”.

De igual forma, aprobaron desechar el proyecto de decreto 
por el que desecha la iniciativa de modificación de la Ley de 
Ingresos del municipio de Tixkokob, Yucatán, para el ejercicio 
fiscal 2021.

Luego de que en sesiones pasadas, el diputado Esteban 
Abraham Macari (PAN), entregue una propuesta en donde 
exhorta a la federación para que se continúen contemplando 
los apoyos y beneficios a los pequeños productores en el 
Paquete Fiscal de la Federación para el 2022, este declinó, 
señalando que el tema del campo para los legisladores de 
Morena y del PT ni existe, ni les interesa.

“Es una vergüenza que no se hayan tomado la molestia de 
consultar a la gente del campo, que no hayan llegado a un 
consenso para buscar alternativas al respecto y lo peor, no 
haber tomado en cuenta los llamados a lo ancho y largo del 
país, ellos tienen la mayoría, pero esa mayoría hizo caso 
omiso de lo que esta eliminación traerá”.

Ahora, continuó, de poco o nada sirve que el Congreso del 
Estado de Yucatán emita un Punto de Acuerdo en el tema, 
el daño está hecho. Pero habremos de seguir los cauces 
institucionales para buscar revertir esta medida.

Destacó, que la Fracción Parlamentaria de Acción Nacional 
propondrá los cambios necesarios, e insistirá en impulsar 
acciones en beneficio de los que menos tienen.

En asuntos generales, la diputada Karla Franco Blanco (PRI), 
presentó una iniciativa para reformar la Ley de Salud del 
Estado de Yucatán, para crear un sistema de coordinación con 
las autoridades competentes, a fin de establecer acciones de 
prevención, detección, atención y rehabilitación del Cáncer de 
Mama en todo el territorio del estado de Yucatán.

Por último, la diputada Alejandra Segura Novelo (Morena), 
presentó una iniciativa con proyecto de decreto en la cual se 
solicita se inscriba en el Muro de Honor del Salón de Sesiones 
del Congreso del Estado la leyenda “Al personal de Salud por 
su Destacada Labor para Combatir la Pandemia Covid-19”, en 
reconocimiento a todo el sector salud.

OPINIÓN CONGRESO 

Diputados a favor de dotar con 
mayores beneficios en materia 

de salud a los yucatecos
Especial / La Revista 

LA LXIII LEGISLATURA APROBÓ EL DICTAMEN EN EL 
QUE SE AUTORIZA LA DONACIÓN DE CINCO BIENES 
INMUEBLES DEL PATRIMONIO ESTATAL.
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Con miras a construir una agenda de 
trabajo en común y seguir fortaleciendo 
a los municipios, se llevó a cabo 

una reunión de trabajo entre Presidentas 
y Presidentes Municipales de Ciudades 
Capitales del país, que hoy por hoy comparten 
similitudes en desarrollo poblacional, de 
servicios y políticas públicas, en la que 
participó el alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha.

Presidentas y presidentes municipales de 
doce ciudades capitales que son Campeche, 
Mérida, Morelia, Puebla, Colima, Chihuahua, 
Hermosillo, Querétaro, Saltillo, Cuernavaca, 
Guanajuato y Durango coincidieron en 
un encuentro que les permitió compartir 
experiencias exitosas que desarrollan en 
beneficio de sus ciudadanos.

Los ediles remarcaron la importancia 
de esta unión de esfuerzos para seguir 
robusteciendo la visión municipalista, 
sobre todo de quienes hoy gobiernan las 
principales ciudades capitales del país con el 
fin de elaborar un conjunto de estrategias y 
que ello, les permita fortalecer la presencia 
de los municipios.

Durante el encuentro que se llevó a cabo 
en la Ciudad de México, los presidentes 
municipales remarcaron que este tipo 
de reuniones permite avanzar en la 
consolidación de los municipios como el 
centro de la actividad pública, toda vez que 
son el primer punto de contacto con las y los 
ciudadanos.

La agenda de trabajo se elaborará a partir de 
la revisión de las fortalezas y necesidades de 
los municipios, sobre todo en las demandas 
ciudadanas que requieren una resolución 
más efectiva y rápida.

En esta primera reunión de trabajo se acordó 
extender la invitación a todos los ediles de 
ciudades capitales del país.

Estuvieron presentes los alcaldes de 
Chihuahua, Marco Bonilla Mendoza; de 
Colima, Elia Margarita Moreno González; de 
Cuernavaca, José Luis Uriostegui Salgado; de 
Durango, Jorge Alejandro Salum del Palacio; 
de Guanajuato, Mario Navarro Saldaña; de 
Hermosillo, Antonio Astiazarán; de Morelia, 
Alfonso Martínez Alcázar; de Puebla, Eduardo 
Rivera; así como de Mérida, Renán Barrera 
Concha; de Querétaro, Luis Nava Guerrero; 
de Saltillo, Manolo Jiménez Salinas, y de 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Presidentes municipales de ciudades 
capitales se reúnen para compartir 

experiencias y fortalecerse

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
PARTICIPÓ EN LA 

CIUDAD DE MÉXICO, 
EN UNA REUNIÓN 

DE TRABAJO ENTRE 
PRESIDENTAS 

Y PRESIDENTES 
MUNICIPALES DE 

CIUDADES CAPITALES 
DEL PAÍS CON MIRAS 

A CONSTRUIR UNA 
AGENDA DE TRABAJO 
EN COMÚN Y SEGUIR 

FORTALECIENDO A 
LOS MUNICIPIOS.
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Campeche, Biby Karen Rabelo de la 
Torre. de trabajo en común y seguir 
fortaleciendo a los municipios, este 
martes se llevó a cabo una reunión 
de trabajo entre Presidentas y 
Presidentes Municipales de Ciudades 
Capitales del país, que hoy por hoy 
comparten similitudes en desarrollo 
poblacional, de servicios y políticas 
públicas.

Presidentas y presidentes municipales 
de doce ciudades capitales que son 
Campeche, Mérida, Morelia, Puebla, 
Colima, Chihuahua, Hermosillo, 
Querétaro, Saltillo, Cuernavaca, 
Guanajuato y Durango coincidieron 
en un encuentro que les permitió 
compartir experiencias exitosas 
que desarrollan en beneficio de sus 
ciudadanos.

Los ediles remarcaron la importancia 
de esta unión de esfuerzos para seguir 
robusteciendo la visión municipalista, 
sobre todo de quienes hoy gobiernan 
las principales ciudades capitales 
del país con el fin de elaborar un 
conjunto de estrategias y que ello, les 
permita fortalecer la presencia de los 
municipios.

Durante el encuentro que se llevó 
a cabo en la Ciudad de México, los 
presidentes municipales remarcaron 
que este tipo de reuniones permite 
avanzar en la consolidación de los 
municipios como el centro de la 
actividad pública, toda vez que son el 
primer punto de contacto con las y los 
ciudadanos.

La agenda de trabajo se elaborará a 
partir de la revisión de las fortalezas y 
necesidades de los municipios, sobre 
todo en las demandas ciudadanas que 
requieren una resolución más efectiva 
y rápida.

En esta primera reunión de trabajo se 
acordó extender la invitación a todos 
los ediles de ciudades capitales del 
país.

Estuvieron presentes los alcaldes de 
Chihuahua, Marco Bonilla Mendoza; 
de Colima, Elia Margarita Moreno 
González; de Cuernavaca, José Luis 
Uriostegui Salgado; de Durango, 
Jorge Alejandro Salum del Palacio; de 
Guanajuato, Mario Navarro Saldaña; 
de Hermosillo, Antonio Astiazarán; 
de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar; 
de Puebla, Eduardo Rivera; así como 
de Mérida, Renán Barrera Concha; 

de Querétaro, Luis Nava Guerrero; de 
Saltillo, Manolo Jiménez Salinas, y de 
Campeche, Biby Karen Rabelo de la 
Torre.

Foro: Alternativa de presupuesto
 para los municipios

En una reunión con los integrantes del 
Congreso de la Unión el primer Edil 
participó en el evento “Construir una 
propuesta alternativa de presupuesto 
de egresos de la federación 2022 
con visión municipalista”, foro en 
el que los alcaldes propusieron 
estrategias que permitan fortalecer 
presupuestalmente a los Municipios, 
debido a que son el primer punto 
de contacto en la resolución de 
los problemas básicos de las y los 
mexicanos.

En el marco de este evento las y los 
alcaldes intercambiaron propuestas 
con los legisladores con el fin de 
priorizar al municipio con partidas 

presupuestales encaminadas al 
desarrollo social y urbano de los 
mismos.

“En estos días estuvimos trabajando 
en estrategias que permitan 
otorgarle una mayor fortaleza a los 
municipios, que sean puntos donde 
se concentre el interés y el esfuerzo 
de las autoridades federales, que 
sean acciones que se reflejen dentro 
del mejoramiento de los servicios 
públicos y el desarrollo urbano y 
social en los municipios”, expresó.

En este evento que se desarrolló 
en el Auditorio “Aurora Jiménez 
de Palacios” de la Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión, 
los presidentes del PAN, PRI y PRD 
expusieron las principales causas 
para dotar de mayor facultades, 
presupuestos y programas a los 
municipios, coincidiendo en que ese 
ámbito de gobierno es el primer 
punto de contacto de la ciudadanía y 
donde demandan la atención de sus 
inquietudes.

En días pasados, el Gobierno Federal 
exhortó a los municipios a crear 
nuevas formas de fortalecer sus 
presupuestos para la atención de las 
necesidades de los municipios, por 
esa razón, se iniciaron estas mesas 
de diálogo para proponer soluciones 
a un tema tan importante como la 
asignación de recursos destinados a 
la atención de las necesidades de los 
habitantes.

EL ALCALDE SE REUNIÓ 
CON INTEGRANTES DEL 
CONGRESO DE LA UNIÓN EN 
EL EVENTO “CONSTRUIR UNA 
PROPUESTA ALTERNATIVA DE 
PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACIÓN 2022 CON 
VISIÓN MUNICIPALISTA”.
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Arabia Saudita ha puesto los ojos en 
Yucatán y en los próximos 10 años desarrollará 
proyectos turísticos en los que se construirán 

miles de cuartos de hotel, esto fue dado a conocer por 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal quien encabezó a 
un grupo de funcionarios, empresarios y productores 
que representaron a cientos de empresa y miles de 
trabajadores que elaboran distintos productos que son 
del interés de esta nación del Medio Oriente.

Desde Riad, capital de este país que es la economía 
número 20 en el mundo, el gobernador Vila presentó 
un panorama de lo que se hace en Yucatán en el tema 
agroindustrial, lo que permitirá abrir la puerta para 
que Arabia Saudita invierta en estos rubros que para 
ellos son vitales, y tema de seguridad nacional, pues la 
mayoría de sus alimentos los importan al ser una zona 
desértica que tiene muy pocas posibilidades de sembrar.

La llegada de capital árabe al sector agroindustrial de 
Yucatán representaría la posibilidad de crear fuentes 
de empleo en los municipios del interior del estado 
que contribuirían a mejorar las condiciones de vida de 
las familias yucateca, al tiempo que vendría a sumar 
al fuerte impulso que Vila Dosal le ha dado a la reactivación 
económica estatal.

Previo a las reuniones de trabajo, Vila Dosal y los integrantes 
de la misión comercial recibieron la bienvenida de Ajlan 
bin Abdulaziz Al Ajlan, presidente del Consejo de Cámaras 

Sauditas, dijo que era de sumo interés para su país conocer y 
establecer relaciones que beneficien a ambos pueblos.

Indicó su deseo de establecer diálogos para ayudar a los 
productores y empresarios yucatecos a obtener los permisos 
necesarios para convertirse en proveedores de Arabia 
Saudita, principalmente el certificado Halal, que determina 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Yucatán en el radar comercial 
de Arabia Saudita 

Especial / La Revista EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENCABEZÓ UN GRUPO 
DE FUNCIONARIOS, EMPRESARIOS Y PRODUCTORES QUE 
ELABORAN DISTINTOS PRODUCTOS QUE SON DEL INTERÉS DE 
ESTA NACIÓN DEL MEDIO ORIENTE.

EN RIAD, CAPITAL DE ARABIA SAUDITA, PAÍS QUE ES LA 
ECONOMÍA NÚMERO 20 EN EL MUNDO, EL GOBERNADOR 
VILA PRESENTÓ UN PANORAMA DE LO QUE SE HACE EN 
YUCATÁN EN EL TEMA AGROINDUSTRIAL.
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si un producto agroalimentario o farmacéutico cumple los 
requisitos de la Ley Islámica, tanto en lo religioso como en lo 
jurídico, para su consumo entre la población musulmana.

Durante su intervención, Vila Dosal habló de Yucatán y su 
amplia oferta turística, comercial e industrial, por lo que 
recordó que ya surte miel, textiles, chile habanero, salsas 
y especies marinas, como pulpo y langosta, y ahora, busca 
ofrecer una mayor variedad en esos productos e introducir 
otros, especialmente del área agroindustrial. También, recalcó 
la certeza jurídica y las facilidades que brinda, a productores y 
empresarios que quieren exportar.

Al presentar las ventajas y beneficios de establecer vínculos 
comerciales, el Gobernador relató que la entidad es el centro 
financiero, académico, cultural, comercial e industrial más 
importante de la región sur-sureste de México, además de 
contar con infraestructura carretera, aérea y portuaria de 
primer nivel, lo que facilita el flujo de bienes hacia otras partes 
del mundo.

A esta misión comercial asistieron: Ernesto Herrera Novelo, 
titular de la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo 
(Sefoet), junto con empresarios y líderes de Cámaras, que 
representan a distintos sectores de la economía local, 
quienes pagaron sus propios gastos para estar en este viaje 
de atracción de mercados.

Ante los funcionarios árabes, Vila Dosal hizo hincapié en que 
Yucatán ofrece innumerables oportunidades de inversión 
y crecimiento en todos los sectores económicos, que se 
multiplican cada día, bajo un clima propicio para el flujo de 
inversiones, por el trabajo armónico entre autoridades y 
sector privado.

Alianzas e inversiones en Riad

En el marco de diversas reuniones para conocer las 
oportunidades en las que Yucatán podría establecer vínculos 
comerciales con Arabia Saudita, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal reiteró ante funcionarios de turismo de ese país que 
nuestro estado tiene la gran posibilidad de ser partícipe por 
medio de empresas yucatecas que tiene el potencial de ser 
proveedoras de los bienes que necesitarán.

En una reunión en el Ministerio de Turismo con Ahmed 
Alkhateeb, el Gobernador y el Ministro de Turismo saudí 
coincidieron que la apertura de 100,000 de cuartos de 
hotel en este país significa una gran oportunidad para que 
Yucatán se consolide como un importante proveedor en el 
sector alimentos, hospitales, textiles, miel, carne de carnero, 
cítricos, hortalizas y frutas, lo que traería un beneficio para 
los trabajadores de las empresas locales y un impulso a la 
reactivación económica del estado.

En su segundo día de actividades en Riad, Vila Dosal, junto 
con los dirigentes de cámaras empresariales y empresarios 
yucatecos que le acompañan en esta misión comercial, 
también sostuvo encuentros con la Comisión Real para la 
Ciudad de Riad (RCRC) y con la compañía de Inversiones de 
Qiddiya.

El Gobernador también asistió a un encuentro con diplomáticos 
de otros países árabes y con empresarios sauditas en la 
Embajada de México en ese país de Medio Oriente.

Con los cambios y proyectos que ya están en marcha, Arabia 
Saudita quiere atraer a 100 millones de turistas locales e 
internacionales anualmente para 2030. Pero para llevarlo 
a cabo necesita establecer alianzas comerciales que le 
provean de todo lo que un desarrollo de estas dimensiones 
puede necesitar y es ahí donde Yucatán ve la oportunidad de 
participar por medio de sus empresas locales.

Vila Dosal reiteró que Yucatán puede ser un gran proveedor 
para estos proyectos, pues cuenta con empresas y productos 
hechos por miles de manos yucatecas que han desarrollado 
estándares de muy alta calidad y que perfectamente cubren 
los requisitos que exigirá este gran proyecto.

Estos proyectos turísticos en Arabia Saudita son de suma 
importancia para Yucatán pues en ellos se ve la oportunidad 
de que las empresas yucatecas se inserten en las alianzas 
comerciales que provean de los insumos más importantes, 
sobre todo en el área agroindustrial, lo que representa la 
oportunidad de generar miles de empleos en el estado y 
continuar con el impulso a la reactivación económica.

VILA DOSAL REITERÓ ANTE FUNCIONARIOS DE 
TURISMO DE ARABIA SAUDITA QUE YUCATÁN 
TIENE, POR MEDIO DE EMPRESAS YUCATECAS,  
EL POTENCIAL DE SER PROVEEDORAS DE LOS 
BIENES QUE NECESITARÁN.
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“Es urgente que los maestros 
también se preocupen por la 
salud mental de cada uno de los 

estudiantes, saber cómo se sienten, 
qué les lastima, qué los molesta y qué 
necesitan”, señaló la gobernadora 
Layda Sansores San Román durante 
la ceremonia de inauguración de 
la Reunión Nacional de la Red de 
Escuelas Asociadas de la UNESCO 
(redPEA) que se llevó al cabo en la 
capital campechana, en el marco del 
Día Internacional contra la Violencia 
y el Acoso en la Escuela incluido el 
Ciberacoso.

En presencia de autoridades 
integrantes de la Red, de Francia, 
Marruecos, Qatar y México, la 
Gobernadora enfatizó que ahora 
sí con las estrategias conjuntas 
que establecerá la Red de Escuelas 
Asociadas de la UNESCO, los niños, 

las niñas y jóvenes tendrán los 
mecanismos que les permitirán decir 
lo que mucho trabajo les cuesta, lo 
que les lastima y los hiere.

“No es una tarea fácil, es una labor 
titánica porque los niños, las niñas 
y los jóvenes callan, no denuncian 
y entonces es donde debemos 
comenzar a trabajar, en su autoestima, 
para que se sientan seguros, para 
que no permitan que los dañen o que 
dañen a otros compañeros”, expresó.

Puntualizó que es urgente que los 
maestros también se preocupen por 
la salud mental de cada uno de los 
estudiantes, saber cómo se sienten, 
qué les lastima, qué los molesta y 
con base a ello comenzar a crear 
estrategias que permitan prevenir la 
violencia y el acoso “la prevención lo 
es todo, porque no hay cura para el 
dolor que causa el maltrato y acoso, 
una burla y un desprecio no se borra 
jamás”.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Urge que maestros se preocupen 
por la salud mental de los alumnos: 

Sansores San Román

LA GOBERNADORA 
LAYDA SAMSORES SAN 

ROMÁN PRESIDIÓ LA 
INAUGURACIÓN DE LA 

REUNIÓN NACIONAL DE 
LA RED DE ESCUELAS 

ASOCIADAS DE LA UNESCO.
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Sansores San Román resaltó que, 
aunque hay mucho camino por recorrer 
en el tema, esta semilla que hoy se 
siembra en Campeche va a tener frutos, 
frutos que se deben cuidar de manera 
conjunta para que, en un futuro, se 
transforme en una espiga fuerte que 
resista todos los vientos cruzados.

Violencia escolar 
requiere atención

Por su parte, en su discurso inaugural, la 
secretaria de Educación y presidenta de 
la CONALMEX, Delfina Gómez Álvarez, 
destacó que de acuerdo con las cifras 
de la ONG en México, ocho de cada 10 
niños sufren todos los días algún tipo de 
violencia y acoso. La violencia no sólo se 
presenta de manera física, sino también 
en las redes sociales infiltrándose en 
espacios íntimos, incidiendo en la vida 
cotidiana y en el desempeño escolar.

“La violencia escolar y el acoso 
cibernético requiere la atención de 
todos, de especialistas, docentes, 
personal escolar y de quienes integran 
los tres órdenes de gobierno porque 
solamente juntos a través de la 
participación de los padres de familia 
podemos lograr mejores resultados”, subrayó.

En tanto, el secretario de Educación, Raúl Pozos Lanz, 
dio a conocer que en Campeche, por instrucción de la 
Gobernadora, se iniciarán las siguientes acciones: se 
solicitará a la representación de la UNESCO en México 
coordinar esfuerzos para realizar un taller en donde se 
presente al magisterio las recomendaciones del Comité 
Científico de la UNESCO para la prevención del acoso y el 
ciberacoso escolar, y con su visto bueno, se distribuirán a 
más de 17 mil docentes el documento.

Se invitará a las autoridades escolares de educación 
básica a incluir en su Programa Escolar de Mejora 
Continua, una directriz para atender y prevenir la violencia 
escolar y toda forma de acoso y se convocará a docentes, 
padres y madres de familia, especialistas, sociedad civil y 
legisladores a analizar la pertinencia de una legislación 
en materia de convivencia escolar, como soporte a las 
acciones de prevención y atención de la violencia y el acoso 
en las escuelas.

De manera virtual autoridades educativas de Francia, 
Marruecos y México emitieron un mensaje por del Día 
Internacional contra la Violencia y el Acoso en la Escuela 
incluido el Ciberacoso, coincidiendo en que es urgente 
trabajar coordinadamente entre los 123 estados miembros 
de la UNESCO, los asociados de las Naciones Unidas, 
las organizaciones de la sociedad civil y demás partes 
interesadas, para prevenir y eliminar la violencia en el 
ámbito escolar incluido el ciberacoso.

Desde la  sala de usos múltiples del Centro Universitario 
de exposiciones de la UAC, Jean-Pierre Asvazadourian, 

embajador de la República 
Francesa en México; Abdelfattah 
Lebbar, embajador del Reino de 
Marruecos en México; Mohammed 
Alkuwari, embajador del Estado 
de Qatar en México; y Juan José 
Bremer de Martino, representante 
permanente de México ante 
la UNESCO, dejaron en claro la 
disposición de sus gobiernos 
para construir una educación que 
prevenga conflictos, que sea libre 

de violencia y justa e inclusiva para todos.

Al término de la ceremonia, la Gobernadora firmó la 
declaratoria para la Prevención de la Violencia y el 
Acoso en la Escuela incluido el Ciberacoso junto con los 
representantes de la UNESCO, Francia, Marruecos, Qatar 
y México.

Colaboración con la Marina

Por otra parte, durante la Mesa para la Construcción de 
Paz y Seguridad, la gobernadora Layda Sansores San 
Román dispuso que autoridades estatales colaboren con 
la Marina en sus operativos y patrullajes contra el robo de 
motores a pescadores, así como en la reactivación de los 
consejos estatales de Pesca y Acuacultura.

Acompañada del secretario general de Gobierno, Aníbal 
Ostoa Ortega, la Gobernadora escuchó el reporte de la 
Guardia Nacional sobre operativos terrestres y aéreo en 
Hopelchén contra la tala ilegal y sobre el nuevo sistema 
de revisión a vehículos del Ejército, con rayos gama, con 
el que personal militar ya no entra en contacto con los 
conductores y pasajeros.

Sansores San Román reiteró que hay baja incidencia de 
casos de COVID en la entidad, pero llamó a la ciudadanía a 
cuidarse para mantenernos en semáforo verde; y pidió a los 
servidores públicos estatales, por otro lado, dar el mejor 
trato a los ciudadanos que tienen necesidad de acudir a 
oficinas gubernamentales a realizar trámites, pues ha 
habido algunas quejas de maltrato y eso es inaceptable.

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN 
DISPUSO QUE AUTORIDADES 
ESTATALES COLABOREN CON LA 
MARINA EN SUS OPERATIVOS Y 
PATRULLAJES CONTRA EL ROBO 
DE MOTORES A PESCADORES.



Semanario de Información y Análisis Político30

El gobernador Carlos Joaquín se 
reunió con el secretario de la 
Defensa Nacional, general Luis 

Cresencio Sandoval, para tratar el tema 
de la seguridad en Quintana Roo, de la 
Guardia Nacional y de la coordinación 
entre las dependencias de los tres 
órdenes de gobierno.

Durante una visita a Ciudad de México, 
el gobernador de Quintana Roo explicó 
que como resultado de esta reunión de 
trabajo se acordó trabajar juntos con la 
fuerza de la SEDENA, de la Secretaría de 
Marina y de la Guardia Nacional, la Policía 
Quintana Roo y los municipios para lograr 
la paz y la tranquilidad.

Carlos Joaquín expresó que el proceso 
de recuperación económica va bien, 
aunque a veces se pasa por momentos 
complicados, crisis que generan temor, 
por lo que se pone especial atención en 
los esquemas de seguridad.

“No podemos soltarlo un solo segundo. 
Todos los días tenemos que ir delante 
de quienes buscan delinquir, de quienes 
atentan contra la recuperación del 
empleo, del cuidado de las familias. Por 
eso la importancia de luchar todos los 
días para acabar con la delincuencia y 
recuperar la paz y la tranquilidad” explicó 
el titular del Ejecutivo.

Asimismo, Carlos Joaquín realiza 
gestiones en temas de agua potable, de 
inversión, de aspectos jurídicos, sobre 
todo para la zona sur del estado.

Desde la Representación de Quintana Roo 
en la Ciudad de México, el gobernador 
Carlos Joaquín transmitió el programa 
Caminando Juntos, que unifica a Enlace 
Ciudadano y Conexión Ciudadana que se 
aplicó a raíz de la emergencia sanitaria 
por covid-19 para orientar e informar a la 
gente.

Durante el programa, transmitido 
por el Sistema Quintanarroense de 
Comunicación Social y las plataformas 
sociales de la Coordinación General de 
Comunicación, el gobernador Carlos 

Joaquín recordó que desde el inicio de la 
administración se trabaja en acciones con 
el objetivo para disminuir los índices de 
violencia contra las mujeres.

Parte de esas acciones fue la creación de 
la Fiscalía Especializada en la Atención 
de Delitos contra la Mujer y por razones 
de Género para que no se queden sin 
castigo para quien atente en contra de las 
mujeres.

Trabajando para diseñar 
un Cancún para todos

Por otra parte, el Ayuntamiento de 
Benito Juárez, a través de la Secretaría 
de Ecología y Desarrollo Urbano, entregó 
credenciales a 144 peritos responsables 
de obra y 25 corresponsables de los 
proyectos de infraestructura que se 
llevan a cabo en el municipio, a fin de 
que continúe el proceso de desarrollo de 
Cancún.

Al encabezar el evento, la Presidenta 
Municipal, Mara Lezama subrayó que 
la labor y la opinión de los expertos en 
la materia ha permitido dar respuesta a 
necesidades añejas en Cancún a través de 
nuevos y mejores instrumentos jurídicos.

“De la mano de ustedes, aprobamos 
en Cabildo y pusimos en marcha los 
nuevos Reglamentos de Construcción, 
de Cambio Climático y Protección al 
Ambiente, y por primera vez, el Manual de 
Normas, Técnicas Complementarias de 
Accesibilidad Universal, convirtiéndonos 
en el primer municipio de Quintana Roo en 
contar con uno para atender a los seres 
humanos más vulnerables de nuestro 
municipio”, dijo.

Mara Lezama subrayó que a partir de 
ahora toda edificación que se realice 
deberá garantizar la completa inclusión 
y acceso universal, para garantizar el 
derecho a la movilidad de las personas 
con alguna discapacidad.

También anunció nuevamente que a partir 
de la próxima semana, se podrán solicitar 
las licencias de construcción de manera 
digital, con una importante reducción de 
tiempo del trámite de tres semanas a 
máximo una semana, sin necesidad de 
acudir a las oficinas de la dependencia 
que las emite.

En ese marco, los colegios de Arquitectos 
Cancún A.C., de Ingenieros Civiles de 
Cancún A. C., de Ingenieros Mecánicos 
y Electricistas de Quintana Roo A. C., así 
como la Sociedad Mexicana de Ingeniería 
Estructural representación en el estado 
de Quintana Roo A. C., entregaron un 
reconocimiento a la Presidenta Municipal 
por impulsar la participación de estos 
profesionistas en las políticas públicas de 
Benito Juárez.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernador gestiona mayor coordinación 
para la seguridad de la gente en Q. Roo

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN, DESDE LA 
REPRESENTACIÓN DE QUINTANA 
ROO EN LA CIUDAD DE MÉXICO 
PRESENTÓ EL NUEVO FORMATO 
DEL PROGRAMA CAMINANDO 
JUNTOS, QUE SERÁ UN ESPACIO 
DE DIÁLOGO DIRECTO CON LAS Y 
LOS QUINTANARROENSES.
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Con una trayectoria profesional de 
10 años, Mario Padrón Estrada, 
socio fundador y director de 

Grupo Stratega, resultó ganador de 
un “Napolitan Victory Awards” en la 
categoría de “Honorable Mentions” 
(Menciones de Honor), convirtiéndose 
en el primer yucateco en obtener un 
galardón de ese nivel, que representa 
a las grandes ligas de la Consultoría 
Política internacional.

Como experto en Mercadotecnia y 
Comunicación Estratégica, Mario 
ha participado desde el año 2010 
asesorando a más de 30 proyectos 
políticos y de gobierno en elecciones a 
gubernaturas, diputaciones y alcaldías. 
También ha prestado sus servicios en 
la Cámara de Diputados, asociaciones 
civiles, empresas y medios de 
comunicación.

Los codiciados premios “Napolitans 
Victory Awards” equivalen, guardadas 
las proporciones, a los “Grammy” en la 
música y a los “Óscares” en la industria 
cinematográfica y son otorgados por la 
Washington Academy of Political Arts 
and Sciences a lo más sobresaliente 
del ramo de la consultoría política y 
electoral en los países de habla hispana.

Mario recibirá la preciada estatuilla el 
próximo miércoles 17, en una gala de 
premiación en Washington, el corazón 
político de los Estados Unidos.

El joven yucateco está nominado 
también en la categoría de Consultor 
Revelación del Año, cuyo ganador se 
dará a conocer en esa ceremonia.

Mario Padrón Estrada es licenciado en 
Ciencias de la Comunicación, Maestro 
en Ingeniería en Imagen Pública, tiene 
un Diplomado en Imagen Política 
y estudios complementarios en la 
Universidad Pontificia de Salamanca, 
España. Actualmente se desempeña 
como Consultor Político y catedrático de 
la Universidad Marista de Mérida.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Mario Padrón Estrada, 
primer yucateco en ganar el 
“Napolitan Victory Awards”

Especial / La Revista 

LOS CODICIADOS PREMIOS “NAPOLITANS VICTORY 
AWARDS” SON OTORGADOS POR LA WASHINGTON 
ACADEMY OF POLITICAL ARTS AND SCIENCES A LO MÁS 
SOBRESALIENTE DEL RAMO DE LA CONSULTORÍA POLÍTICA 
Y ELECTORAL EN LOS PAÍSES DE HABLA HISPANA.

MARIO PADRÓN ESTRADA, SOCIO FUNDADOR Y 
DIRECTOR DE GRUPO STRATEGA, GANADOR DE UN 
“NAPOLITAN VICTORY AWARDS” EN LA CATEGORÍA DE 
“HONORABLE MENTIONS” (MENCIONES DE HONOR), ES 
EL PRIMER YUCATECO EN OBTENER UN GALARDÓN DE 
ESE NIVEL.
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“Fui al Prado buscando a Velázquez y 
me encontré con El Greco” exclamó dos 
siglos después el impresionista francés 

Édouard Manet (1832-1883), cuando en una 
vista de estudio al museo, por su inclinación 
hacia la temática y estilística española, quedó 
asombrado ante la magnificencia de la singular 
técnica de Doménikos Theotokópoulos. 
Posterior de su estancia en Madrid, El Greco 
(1541-1614) lo llevó a Toledo para continuar 
descubriendo su obra que calificó como 
bizarre. Dos siglos después de Manet, como 
estudiosa del arte, Diego Velázquez (1599- 
1660) también me remitió al Greco. Pareciera 
que el “Pintor de pintores” sevillano, tuviera la 
eterna encomienda de redirigirnos con quien compartió el 
Siglo de Oro; el primero inscrito en el barroco y el segundo en 
el manierismo.

La vida del Greco está rodeada de mitos de principio a fin 
en consonancia con Creta donde nació, cuna de Zeus e 
innumerables historias de reyes y dioses. Se desconoce en qué 
lugar de la isla vio la luz por primera vez y dónde reposan sus 
restos finales, asimismo los misterios a lo largo de sus setenta 
y tres años, larga vida en el siglo XVII cuando el promedio de 
vida era de cuarenta. Especulaciones, deducciones, silencios, 
suposiciones, leyendas, y algunos datos, han establecido un 
perfil de la singularidad de su vida y su obra. 

Reza el dicho que “nadie es profeta en su tierra” y en el caso del 
Greco tampoco lo fue en tierra ajena, frustración que afectó su 
ánima. Ilusionado viajó desde Florencia esperando obtener la 
anuencia de Felipe II para establecerse como pintor de la Corte 
y decorar el Real Monasterio de San Lorenzo de El Escorial. 
“El prudente” -Felipe II-, le encargó dos obras: “El martirio de 
San Mauricio y la legión tebana” y “Adoración del nombre de 
Jesús” o “El sueño de Felipe II”, ambas realizadas entre 1580 
y 1582. Pareciera manifiesta cierta antipatía del Greco hacia 
el rey, al pintarlo a punto de ser engullido en las fauces de un 
monstruo, que más que sueño podría calificarse de pesadilla. 
Esta fue la primera y la última ocasión que el artista piso El 

Escorial, el rey desaprobó las pinturas, debido 
a que no inducían al fervor. Las bellas figuras 
masculinas despertaban sentimientos alejados 
de la religión, apartándose de los cánones 
establecidos por el Concilio de Trento, quienes 
en su apartado de arte religioso, estableció 
que este tenía que hacer alusión a la historia 

sagrada, asimismo las imágenes debían de ser propaganda 
al servicio de la fe, estimulando la piedad en lo fieles hasta 
conmoverlos: más al ánimo, menos al intelecto. 

Las figuras humanas, sin duda, estaban alejadas de lo 
que requería el catolicismo. Durante su estancia en Italia, 
influenciado por Miguel Ángel, pinto los cuerpos siguiendo el 
canon clásico, en su período español las figuras adquirieron 
rasgos andróginos, alargados; desproporción manierista 
para acentuar la expresividad. La serpentinata -furia del 
cuerpo- en posiciones inestables, a veces absurdas, así como 
los escorzos audaces, pueden apreciarse en Cristo en las 
distintas versiones de la “Crucifixión” (1597-1600). El Greco 
consideraba el cuerpo esencial, mucho más importante que el 
paisaje y el entorno, por ello sacrificaba su belleza a favor de la 
expresividad. El único paisaje que pintó ausente de personajes 
fue “Toledo en una tormenta” (1596-1600) que se encuentra en 
el Museo Metropolitano de Arte de Nueva York, el único que 
hubiera salvado Hemingway si se hubiera quemado el museo, 
según sus palabras. Con un celaje místico, fantasmagórico y 
las licencias que se permitió en cuanto a la distribución de 
los edificios y la luz, el óleo es considerado una rareza en el 
periodo renacentista y manierista. Un homenaje a la tierra 
en la que vivió los sinsabores y la gloria de sus creaciones en 
retablos y lienzos. Toledo sin Toledo, el Toledo del Greco.

OPINIÓN CULTURA 

El anacronismo y la excentricidad 
en la obra del Greco

La vida del Greco está rodeada 
de mitos de principio a fin en 
consonancia con Creta donde 
nació, cuna de Zeus e innumerables 
historias de reyes y dioses.

“La pintura es moderadora de todo lo que se ve, y si
yo pudiera expresar con palabras lo que es el ver del 
pintor, la vista parecería como una cosa extraña por 

lo que concierne a muchas facultades”.
 Vitruvio

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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La belleza y finura de las manos fueron 
protagonistas en su obra como en “El 
caballero de la mano en el pecho”, que 
emuló Amedeo Modigliani en el retrato 
“Paul Alexandre”. Manos expresivas 
que con sus posiciones nos hablan, a 
veces con frases cortas, interrogativas 
o denotando serenidad entre quienes 
participan en la composición como 
en “El martirio de San Mauricio y los 
legionarios Tebanos”. Figuras repetidas, 
rostros y posiciones con angulosidades 
y deformaciones de las distintas partes 
del cuerpo se pueden apreciar  en los 
mismos puntos de las extremidades y 
el dorso. Los ojos en la obra de El Greco 
también son particulares: el ojo derecho 
redondo –ojo de búho- y el izquierdo 
almendrado, siendo que la mirada del 
personaje sirve para conducir la mirada 
del espectador. 

El Greco arribó a los veinte y seis años 
a Venecia cuando Creta era una colonia 
de la República de Venecia, en busca 
de oportunidades que en la isla no 
encontraría. Entre los supuestos se 
cree que en Creta ya se le consideraba 
un maestro por el monto de venta de 
uno de sus cuadros.  En Venecia estuvo 
en el taller de Tiziano, favorito de la 
corte española y quien fuera su carta 
de presentación al considerarlo, si no 
uno de sus discípulos, cuando menos 
un empleado que adquirió la técnica 
aplicada en “El expolio” (1577-1579), 
encargo de la catedral de Toledo. Para 
ello le otorgaron una reliquia -tan 
apreciadas en la Edad Media- , un trozo 
de la túnica que llevaba Cristo en el 
momento de la Pasión. La obra tiene 
una fusión de colores manieristas, 
privilegiando los colores fríos, el agobio 
en el espacio, la luz intensa sobre el 
personaje principal en contraste a 
los claroscuros de la composición. 
La influencia de la pintura veneciana 
se aprecia en la soltura del pincel, la 
utilización del óleo y el movimiento 
ascensional. Para desilusión del 
artista, la obra no convenció al 
cabildo, argumentaron la inclusión de 
personajes que no debían de estar en 
aquel momento, rostros por encima del 
nivel de Cristo, sin sangre después de la 
flagelación, la ausencia de la corona de 
espinas y de gestos escarnecidos.  

En sus pinturas evangélicas, el cretense 
tenía una paleta para cada santo: San 
José, amarillo y verde; La Virgen María, 
azul y rosa carmín; María Magdalena, 
rojo y anaranjado, entre otros. Los 
personajes tienen luz propia. El Greco 
no dibujaba, alla prima irrumpía en el 

lienzo fondeado de rosáceo, a través 
de veladuras dejaba pasar la luz e 
intensificaba las sombras, creando 
experiencias estéticas poco valoradas 
en aquel entonces. Esta  incomprensión 
lo llevó a problemas legales por el 
costo de sus obras. Al verlas quienes 
se las encargaban no querían respetar 
el precio pactado y frecuentemente se 
remitían a expertos tasadores, siendo 
desfavorecido en la mayoría de la 
ocasiones.

Freud aseguraba que la dualidad 
de sexo es enriquecedora para los 
artistas, ya que los dota de mayor 
sensibilidad para aprehender la belleza, 
en este sentido se ha cuestionado la 
preferencia sexual del Greco, a quien 
no se le conoció una pareja femenina 
y la repentina existencia de un hijo, 
Jorge Manuel, quien siguió sus pasos 
artísticos en la pintura, integrada a 
la arquitectura. Francisco Preboste 
lo acompañó gran parte de su vida 
desde su paso por Italia. Compañero, 
discípulo, testigo, representante, 
apoderado y criado, fueron algunas de 
las funciones que desempeñó quien 
probablemente sostuvo algo más 
que una relación laboral con el pintor, 
juntos se dedicaron a la educación del 
niño en ausencia de la madre de la que 
se conoce únicamente un nombre, sin 
haber podido comprobar su existencia. 
En tiempos de la Inquisición, Doménikos 

fue testigo frecuente de autos de fe, 
esto lo condujo a una vida prudente 
y reservada, pero también llena de 
especulaciones. 

El Greco se hizo de enemigos al calificar 
a Miguel Ángel de mal pintor: “Miguel 
Ángel pinta esculturas, yo pinto a Miguel 
Ángel”, promulgaba abiertamente. Su 
paso por Venecia, Italia y Florencia lo 
dotaron de un eclecticismo en la manera 
de representar a sus personajes, 
técnica atribuida por sus críticos a un 
problema visual e incluso neurológico. 
La oportunidad que esperaba para 
consagrarse llegó en 1586 cuando 
de la Iglesia de Santo Tomé, recibió 
el encargo de una pintura con ciertas 
especificaciones en el contrato para 
representar el momento del entierro 
de Gonzalo Ruiz de Toledo, señor de la 
villa de Orgaz, fallecido en 1327. En “El 
entierro del señor de Orgaz”, el Greco 
llevó al límite la estilización de las 
figuras, incorporó un cortejo fúnebre 
anacrónico incluyendo personajes 
reconocidos de la actualidad, incluso 
pintó a su hijo siendo niño en la singular 
comitiva, misma que flanqueaba a 
los santos Agustín y Esteban que 
bajaron a sepultar al bienaventurado. 
No era la primera vez que el Greco se 
permitía esas licencias que resultaron 
novedosas en su tiempo. Fue a partir de 
esta pintura que los mecenas locales le 
hicieron importantes encargos. 

La extravagancia en el arte del Greco se 
extendió a su vida, invirtió cuantiosos 
ducados en manjares, músicos 
asalariados para que amenizaran 
su cotidianidad, así como para la 
adquisición de 130 libros –extraño para 
la época-, entre los que destacaba la 
obra completa de Homero. Aislado y 
solitario contó con los dedos de una 
mano a los pocos amigos con los que se 
frecuentaba, por los mismos motivos 
no tuvo discípulos y por ende no dejó 
una escuela. Investigadores que han 
intentado desentrañar su vida, no han 
encontrado descendencia alguna en 
la isla de Creta. Para avivar el misterio 
se desconoce dónde reposan sus 
restos finales. Solamente su obra deja 
constancia de su existencia.

El tiempo, tan buen amigo, le hizo justicia 
y en el siglo XX fue redescubierto. 
Complejo, ambivalente, ambiguo, 
excéntrico, místico, inspirador, onírico, 
vio el mundo desde su particular 
cosmovisión y así lo modeló. El Greco 
pintó su realidad, pintó sus ensueños. 

El Greco consideraba el 
cuerpo esencial, mucho 
más importante que el 
paisaje y el entorno, por ello 
sacrificaba su belleza a favor 
de la expresividad. El único 
paisaje que pintó ausente de 
personajes fue “Toledo en 
una tormenta” (1596-1600).
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En la madurez (edad adulta, le llaman también) los seres 
humanos tenemos la costumbre de comenzar a realizar 
introspecciones sobre nuestra vida. Miramos hacía el 

pasado con la esperanza de entender quienes fuimos y por 
que eso nos ha llevado a ser quien somos. Dicen que en la 
juventud, uno es soñador e idealista y que  a mitad de la vida 
nos convertimos en personas más apegadas a la realidad 
perdiendo esa capacidad de creer que podemos ser mejores 
personas, que podemos hacer del mundo un lugar un poquito 
mejor. Ese reencuentro con lo que fuimos para repensar 
lo que somos, ha sido plasmado en varias ocasiones en el 
cine. Una de mis favoritas es Indian Summer (1993) de Mike 
Binder, en la que un grupo de amigos regresa al campamento 
en el que pasaron varios veranos de su infancia para 
reencontrarse, darse cuenta que el mundo ha cambiado y que 
para enfrentarlo es importante no olvidar lo que se ha dejado 
en el camino.

El Club de los Idealistas de Marcelo Tobar es una película que va 
en ese mismo sentido. Un grupo de amigos de la universidad, 
se reencuentran varios años después en la casa de campo 
de uno de ellos. Aranas es quien los ha reunido porque es el 
primero que ha cumplido con un proyecto con el que todos 
se comprometieron: construir sus viviendas en terrenos 
comprados de manera adyacente para vivir juntos durante 
los últimos años de su vida en una comunidad fraternal. Un 
compromiso que Aranas espera que todos cumplan, pero 
mientras transcurre el filme aparecerán dudas y dificultades 
para que tal proyecto se consolide. Y eso enfrentará los 
personajes con una serie de situaciones personales que les 
han impedido ser las personas que algún día se imaginaron 

que serían en la universidad, pero al enfrentarse 
con esa realidad recuperarán parte de esos 
ideales para tener mejores herramientas en su 
confrontación con el tiempo que ahora les toca 
vivir.

Marcelo Tobar construye una narrativa en la cual 
todas las secuencias están planteadas para ir 
descubriendo poco a poco a los personajes que 
la integran. El guion está pensado para que el 
espectador conozca la personalidad de cada uno 
de ellos: un cuarentón que se resiste al paso del 
tiempo, una exitosa psicóloga, una aventurera que 
viene del otro lado del atlántico, una mujer que 
lucha contra su soledad, un hombre que pretende 

tener los pies sobre la tierra pero que atraviesa por una 
severa crisis matrimonial y el soñador que mira a su mundo 
de ensueño diluirse entre una muy complicada realidad. 
Tobar confrontará a las diversas personalidades y a partir 
de una serie de situaciones de ese enfrentamiento surgirán 
los lazos indivisibles que se forjan a través de la amistad y el 
amor. Todo contado en un espacio aislado del mundo lo que 
también contribuye a provocar que salgan a la luz muchas 
cosas guardadas por años y que generarán caminos con 
bifurcaciones que presentan elecciones nuevas para los 
protagonistas, elecciones que habrán de tomar poniendo 
a prueba a sus ideales, los nuevos y los de antes. Es una 
película coral en la que destacan la solvencia actoral de Juan 
Pablo Medina, Naiela Norvid, Tomás Rojas, Tiaré Escanda, 
Yolanda Ventura y Claudia Ramírez, quienes entienden a la 
perfección el tono de la película y las necesidades de que 
tienen sus personajes a partir de un guion escrito con una 
lúcida sencillez.  

El Club de los Idealistas no tiene la pretensión de ser una 
gran película y en eso recae gran parte de su éxito. Es un 
filme que con una gran candidez cuenta una historia sobre 
esas pequeñas grandes cosas que terminan importando en 
la vida, aquellas que dejan huella y que cambian el curso 
de la historia de quien las experimenta. Un filme sobre el 
pasado que impacta al presente y sobre relaciones afectivas 
que permiten resistir de mejor manera a ese impacto y así 
visualizar un futuro un tanto más prometedor.

 El Club de los Idealistas está disponible en Star Plus. 

El Club de los Idealistas
El Club de los Idealistas es un filme 
que con una gran candidez cuenta una 
historia sobre esas pequeñas grandes 
cosas que terminan importando en la 
vida, aquellas que dejan huella y que 
cambian el curso de la historia de quien 
las experimenta.

Por David Moreno 

EN LA PANTALLA 
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